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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В середине октября в Каза-
ни прошло традиционное, ше-
стое по счету, расширенное за-
седание Совета по предприни-
мательству при Президенте РТ. 
Участникам встречи презентова-
ли программы по улучшению де-
лового климата на территориях 
муниципальных районов респу-
блики, огласили результаты ис-
следования делового климата и 
активности предпринимателей в 
районах Татарстана. 

Выступая перед предпринима-
телями, Рустам Минниханов от-

метил, что развитие малого и 
среднего бизнеса – это серьез-
ное направление работы. «Это 
тема не только для руководства 
страны, Президента и Премьер-
министра, парламента и мини-
стров – это, в первую очередь, и 
работа муниципалитетов, – ска-
зал Президент РТ. – К сожале-
нию, на муниципальном уровне 
эта работа не везде поставлена 
должным образом. В этом есть и 
наша вина, так как руководство 
республики было нацелено на 
крупные проекты – это особая 

экономическая зона, промыш-
ленные парки и технопарки. А 
муниципальный уровень опреде-
ленное время существовал сам 
по себе». На заседании огласили 
итоги рейтинга делового клима-
та и деловой активности мало-
го и среднего бизнеса в муници-
пальных районах Татарстана. По 
каждому району были рассчита-
ны два связных индекса – рей-
тинг делового климата и рей-
тинг деловой активности.

Первые строки рейтинга заня-
ли Высокогорский, Тюлячинский, 
Кукморский муниципальные 
районы республики. Внизу рей-
тинга – Камско-Устьинский, Ма-
мадышский, Лениногорский, Ак-
субаевский, Зеленодольский му-
ниципальные районы.

Президент РТ подчеркнул на-
личие у республики огромно-
го потенциала – доля малого и 
среднего бизнеса в ВРП респу-
блики занимает 25%. Но в эконо-
мике развитых стран эта цифра 
совершенно другая. «Для ста-
бильности страны, региона, му-
ниципалитетов нужен средний 
класс, устойчивый и самодос-
таточный», – заключил Рустам 
Минниханов.

ЗАДАЧА ДЛЯ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ
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В конце октября Татарстан праздновал 25-летие 
Конституции республики. На торжественном ме-
роприятии, посвященном событию, выступил Пре-
зидент РТ Рустам Минниханов. Говоря об истории 
разработки Конституции, он отметил, что фунда-
ментальным постулатом документа явился тезис 
о том, что Конституция выражает волю многона-
ционального народа Республики Татарстан и та-
тарского народа. «Забота о представителях всех 
народов, проживающих в республике, меры под-
держки наших соотечественников – сегодня веду-

щие направления государственной национальной 
политики», – добавил Президент РТ.

Отражающим общественный консенсус стало по-
ложение Конституции о придании государствен-
ного статуса татарскому и русскому языкам, на 
которых говорит подавляющее большинство та-
тарстанцев. «Идущие сегодня дискуссии вновь по-
казывают чувствительность и деликатность дан-
ной темы. Надо признать, что за эти десятилетия, 
наряду с успехами, в национальном образовании 
накопились определенные проблемы. Убежден, мы 
придем к оптимальному решению возникающих 
вопросов изучения и использования государствен-
ных и родных языков в соответствии с конститу-
ционными нормами», – подчеркнул Рустам Минни-
ханов.

ЮБИЛЕЙ КОНСТИТУЦИИ 
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В октябре месяце состоялась рабочая поездка де-
легации муниципалов республики во главе с пред-
седателем Совета муниципальных образований РТ 
Минсагитом Шакировым в Испанию. Главная задача 
посещения зарубежной страны – изучение опыта де-
ятельности муниципального сообщества Испании, 
взаимодействия органов государственной власти и 
местного самоуправления.

В ходе встречи татарстанской делегации с руко-
водством Испанской федерации муниципалитетов и 
провинций г. Мадрида состоялся насыщенный разго-
вор о проблемах муниципалитетов, путях решения 
наиболее актуальных вопросов в муниципальных об-
разованиях различного уровня. В г. Толедо прошла 
встреча с генеральным секретарем федерации му-
ниципалитетов и провинций Кастиля-Ла-Манча. Ин-
тересно, что подобные федерации созданы во всех 
автономных областях Испании. Состоялись также 
встречи в правительствах провинций и мэриях горо-
дов, в муниципалитетах различного уровня. 

Представители Татарстана прослушали ряд лек-
ций, в частности, лекцию на тему «Структура го-
сударственной и муниципальной власти Испании. 
Распределение полномочий», ознакомились с дея-
тельностью региональных автономий, автономных 
областей, их устройством и администрированием. 

В ходе многочисленных встреч обсуждались такие 
вопросы, как государственное устройство Испании, 
конституционные основы, структура публичной вла-

сти, многопартийность, деятельность администра-
тивных округов, функции мэров городов, распре-
деление полномочий, управление городом, комму-
нальное хозяйство и т.д. В свою очередь, испанские 
коллеги с большим интересом отнеслись к инфор-
мации о Татарстане, деятельности органов государ-
ственной власти и муниципалитетов республики.

Очевидно, что подобное общение представителей 
муниципалитетов различных стран обогащает раз-
носторонним опытом, содействует формированию и 
выработке новых подходов к осуществлению мест-
ного самоуправления непосредственно на местах.

САМОУПРАВЛЕНИЕ ПО-ИСПАНСКИ
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СОБЫТИЯ И ФАКТЫ

В селе Новотроицкое Тукаевского района, рас-
положенном недалеко от Набережных Челнов, 
проживает около тысячи человек. В последние 
годы здесь возводится много новых домов. Бук-
вально в конце сентября в новые рабочие апар-
таменты въехали сотрудники Исполкома Ново-
троицкого сельского поселения. Символическую 
красную ленточку в ходе торжественной церемо-
нии открытия объекта перерезали председатель 
Совета муниципальных образований РТ Минса-
гит Шакиров и глава Тукаевского района Василь 
Хазеев. Гости ознакомились с ходом строитель-
ства находящегося рядом парка «Солнечный». 
Общая площадь большого и многофункциональ-
ного уголка отдыха составляет 12,5 тысячи ква-
дратных метров, из них 850 квадратных метров 
выделены под велодорожки. Парк поделен на 
две зоны, в которых смогут найти себе развлече-
ние по вкусу не только жители Новотроицкого, но 
и соседних сел и деревень. Минсагит Шакиров и 
сопровождающие его лица осмотрели также до-
полнительный корпус детского сада центральной 
усадьбы поселения. Он расположен в отремонти-
рованном этим летом здании лагеря «Балкыш». 
Благодаря этому корпусу в дошкольном образо-

вательном учреждении появилось место еще для 
120 детей. Но проблема с очередностью в дет-
ский сад все еще остается – свои первые путев-
ки во взрослую жизнь ожидают еще около 70 ре-
бятишек. Переполнена и Новотроицкая средняя 
школа. Только в новом учебном году она приняла 
в свои стены тридцать первоклашек.

ПЕРСПЕКТИВЫ СЕЛА 

27 октября в Набережных 
Челнах открыли движение по 
обновленному Московскому 
проспекту. В церемонии при-
няли участие Президент РТ Ру-
стам Минниханов, помощник 
Президента РФ Игорь Левитин, 
заместитель руководителя Фе-
дерального дорожного агент-
ства Андрей Костюк, мэр горо-
да Наиль Магдеев.

Проспект Московский в Набе-
режных Челнах по своей зна-
чимости является одной из че-

тырех главных автомагистра-
лей. Реконструкция проспекта 
выполнена в рамках федераль-
ной программы «Безопасные и 
качественные дороги». В 2017 
году из федерального бюдже-
та на ее финансирование было 
выделено около 36 млрд. руб
лей. Программа реализуется в 
городах с численностью жите-
лей более 500 тысяч человек.

 Президент РТ Рустам Минни-
ханов, обращаясь к челнинцам, 
отметил: «Мы сегодня открыва-

ем проспект, который обрел но-
вый облик. Хочу поблагодарить 
все дорожные службы, прини-
мавшие участие в реализации 
проекта. На реконструкцию 
было потрачено более 800 млн. 
рублей. Эту программу мы про-
должим и в следующем году». 

Мэр города Наиль Магдеев 
выразил благодарность Прези-
денту РФ и руководству респу-
блики. «Поддержка оказывает-
ся не только градообразующе-
му предприятию „КАМАЗ“, но 
и социальнокультурной сфере 
города. Каждый год строится 
по одной новой общеобразова-
тельной школе. Ежегодно при-
водим в идеальное состояние 
один большой проспект и доро-
гу в промышленной зоне. Набе-
режные Челны всегда являются 
зоной особого внимания Пре-
зидента Татарстана. К феде-
ральным деньгам добавились 
деньги на ремонт подземных 
переходов и дорогдублеров. 
Постепенно постараемся при-
вести в порядок все проспек-
ты», – добавил глава города.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
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31 октября - 1 ноября в Москве прошло общее 
собрание Общероссийского конгресса муници-
пальных образований. На мероприятие собра-
лись делегации муниципалов из всех регионов 
России. Кроме того, в заседании приняли уча-
стие депутаты Госдумы РФ и члены Совета Феде-
рации РФ, заместители федеральных министров, 
ученые и эксперты. За два дня мероприятия кон-
гресса посетило свыше 600 человек, еще око-

ло 200 человек приняли в нем участие в режиме 
видеоконференц связи. От Республики Татарстан 
в работе собрания ОКМО участвовали предсе-
датель Совета муниципальных образований РТ 
Минсагит Шакиров, исполнительный секретарь 
Совета Александр Барышев, председатель Ко-
митета Госсовета РТ по государственному стро-
ительству и местному само управлению Альберт 
Хабибуллин, глава Лаишевского муниципального 
района РТ Михаил Афанасьев и глава Муслюмов-
ского муниципального района РТ Рамиль Муллин. 

Делегаты собрания в ходе пленарного заседа-
ния и тематических секций обсудили наиболее 
актуальные вопросы развития местного само-
управления в России в части совершенствования 
правового поля, взаимодействия с органами го-
сударственной власти, межмуниципального со-
трудничества и муниципально-частного партнер-
ства. 

В рамках мероприятий конгресса состоялось 
награждение победителей Всероссийского кон-
курса «Лучшая муниципальная практика». При-
зерами в двух номинациях конкурса стали два 
муниципалитета Татарстана. Муслюмовское 
сельское поселение Муслюмовского района ре-
спублики стало лучшим в номинации «Градостро-
ительная политика, обеспечение благоприятной 
среды жизнедеятельности населения и развитие 
жилищно-коммунального хозяйства». А город Ла-
ишево признан третьим в номинации «Обеспе-
чение эффективной «обратной связи» с жителя-
ми муниципальных образований, развитие тер-
риториального общественного самоуправления и 
привлечение граждан к осуществлению местно-
го самоуправления в иных формах». Победители 
получили дипломы Правительства России и де-
нежные призы. Совет муниципальных образова-
ний РТ искренне поздравляет коллег с заслужен-
ной победой в авторитетном федеральном кон-
курсе!

ПОБЕДИТЕЛИ ФЕДЕРАЛЬНОГО КОНКУРСА
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КОЛЛЕГИАЛЬНОПОВЕСТКА ДНЯ

ТОСный вектор
СО СЛЕДУЮЩЕГО ГОДА ИЗМЕНИТСЯ ГРАФИК ПРОВЕДЕНИЯ РЕСПУБЛИКАН-
СКОГО КОНКУРСА «ЛУЧШЕЕ ТЕРРИТОРИАЛЬНОЕ ОБЩЕСТВЕННОЕ САМО
УПРАВЛЕНИЕ ГОДА РТ». ПОДВЕДЕНИЕ ИТОГОВ КОНКУРСА БУДЕТ ПЕРЕНЕСЕНО 
С СЕРЕДИНЫ ЛЕТА НА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ. ТАКОЕ РЕШЕНИЕ БЫЛО ПРИНЯТО В 
НАЧАЛЕ ОКТЯБРЯ НА ОЧЕРЕДНОМ ЗАСЕДАНИИ КООРДИНАЦИОННОГО СОВЕТА 
ТЕРРИТОРИАЛЬНОГО ОБЩЕСТВЕННОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В РТ.

Мероприятие с участием председателя Комитета 
Госсовета РТ по государственному строительству 
и местному самоуправлению Альберта Хабибул-
лина, заместителя начальника Управления по ра-

боте с территориями Президента РТ Андрея Нефедова, от-
ветственных работников ряда министерств республики, а 
также председателей ТОС из 28 муниципалитетов Татар-
стана провел председатель Совета муниципальных обра-
зований РТ, глава Координационного совета ТОС Минсагит 
Шакиров. 

Открывая заседание, он напомнил, что 5 августа 2017 
года в Кирове состоялось заседание Совета по развитию 
местного самоуправления при Президенте РФ под предсе-
дательством Владимира Путина, на котором обсуждался 
также вопрос о развитии ТОСов страны.

– С докладом на эту тему выступил президент Общерос-
сийского конгресса муниципальных образований Виктор 
Кидяев, – сообщил Минсагит Шакиров. – Он отметил, что 
ТОСы являются эффективным и зарекомендовавшим себя 
механизмом участия граждан в муниципальном управле-

нии, который к тому же вносит весомый вклад в разви-
тие территорий. Но, чтобы данный механизм работал еще 
эффективнее, необходимо устранить проблемы, которые 
сдерживают его работу. В их число Виктор Кидяев вклю-
чил, в частности, игнорирование специфики ТОСов нашим 
законодательством, необходимость усиления мер под-
держки ТОСов со стороны государства, а также громозд-
кую систему отчетности.

По мнению председателя Совета муниципальных обра-
зований РТ, данные проблемы должны постепенно раз-
решиться. По итогам заседания в Кирове Правительству 
России поручили представить законодательные поправ-
ки, устанавливающие особенности регулирования дея-
тельности ТОС как некоммерческой организации, а также 
предусматривающие предоставление ТОС мер поддерж-
ки, предусмотренных для социальноориентированных не-
коммерческих организаций – исполнителей общественно 
полезных услуг.

Сегодня в Татарстане созданы и функционируют соб-
ственные механизмы поддержки территориального обще-
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ственного самоуправления. Так, с 2014 года руководите-
ли ТОС городских, сельских поселений и городских окру-
гов получают ежемесячные компенсационные выплаты в 
размере 10 и 15 тысяч рублей соответственно. В текущем 
году на эти цели бюджетом республики выделено почти 
70 миллионов рублей. 

Свою весомую лепту в развитие тосовского движения 
вносит конкурс «Лучшее территориальное общественное 
самоуправление года РТ», проводимое по инициативе Со-
вета муниципальных образований РТ с 2015 года. Сумма 
грантов для ТОС, показавших самые высокие результаты 

работы, варьируется от 160 до 665 тысяч рублей. С начала 
старта конкурса их обладателями стали 360 ТОС. 

– Ежегодно в бюджете Татарстана на наш конкурс пред-
усматривается 50 миллионов рублей, – уточнил глава му-
ниципального сообщества республики. – Мы можем и 
должны организовать его в 1 квартале, чтобы уже в апре-
ле началось выделение денег победителям, и у них поя-
вилась реальная возможность своевременно провести все 
запланированные работы. 

По словам начальника юридического управления Сове-
та муниципальных образований РТ Сергея Столярова, не 
везде в России тосовцы так «обласканы» государством. 
Это подтвердил и прошедший в конце сентября в горо-
де Россошь Воронежской области Межрегиональный фо-
рум по вопросам развития территориального обществен-
ного самоуправления в РФ. Конференция собрала более 
ста участников, среди которых были делегаты из 21 субъ-
екта страны. 

Воронежская область была выбрана площадкой для 
межрегионального форума благодаря своей эффектив-
ной модели поддержки местных инициатив. К настояще-
му времени здесь зарегистрировано 1700 ТОСов. В их со-
став входят 470 тысяч жителей. С 2015 года в регионе про-
ходит конкурс проектов ТОСов. В 2017 году из областного 
бюджета на реализацию проектов-победителей конкур-
са выделено 120 миллионов рублей. Всего на эти средства 
здесь воплощается в жизнь 552 проекта ТОСов. Предусмо-
трены в области также компенсационные выплаты для ру-
ководителей ТОС. Их размер варьируется от 1 до 5 тысяч 
рублей в месяц в зависимости от количества населения, 
проживающего на территории того или иного ТОСа.

Региональные некоммерческие организации в своей де-
ятельности могут сегодня смело рассчитывать и на фи-
нансовую помощь федерального центра, считает пред-
седатель ТОС «Загородная» г. Зеленодольска Алексей 
Туганов. Несколько месяцев назад возглавляемая им обще-
ственная организация выиграла полмиллиона рублей на 
конкурсе социальных проектов, организованном Фондом 
президентских грантов. 

– Этот конкурс – действительно огромный «клондайк» 
ресурсов и возможностей, – утверждает председатель 
ТОС «Загородная». – Он позволяет каждому ТОСу раз в 
полгода претендовать на получение поддержки в размере 
до 500 тысяч рублей. 

В случае с ТОСом «Загородная» речь идет о проекте 
«Санитары леса», разработанном общественниками для 
решения проблемы замусоривания основного места отды-
ха зеленодольцев – около 50 гектаров леса и побережья 
Волги. Основную часть призовых здесь собираются потра-
тить на приобретение велосипедов для участников проек-
та – школьников и студентов, которые в свободное от уче-
бы время будут очищать лес от пластика и стекла. При 
этом их помощь не будет безвозмездной – это принципи-
альная позиция Алексея Туганова. В его проекте предус-
мотрен собственный годовой фонд заработной платы в 
размере 200 тысяч рублей.

Участники заседания Координационного Совета ТОС с 
интересом выслушали выступления коллег. Планирует-
ся, что в ближайшее время состоится республиканский се-
минар для активистов ТОС, на котором многие из рассмо-
тренных вопросов будут обсуждены с участием макси-
мально широкой аудитории.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ПРАВО

КОНСТИТУЦИОННЫЙ подход

6 ноября исполнилось 25 лет со дня принятия 
Конституции Республики Татарстан. В связи с 
этим в республике прошел ряд мероприятий, 
приуроченных к этому важнейшему событию 

в политической жизни Татарстана. Так, 20 октября в 
Совете муниципальных образований РТ прошло оче-
редное расширенное заседание Научно-консульта-
тивного совета при Конституционном суде Татарста-
на на тему «Реализация конституционных основ при 
осуществлении правового регулирования на уров-
не местного самоуправления: проблемные аспекты». 
Участники заседания обменялись мнениями по широ-
кому спектру вопросов, затрагивающих как правовые 
основы деятельности муниципальной власти, так и 
некоторые практические проблемы, обусловленные, 
в том числе, несовершенством федеральной законо-
дательной базы. 

В мероприятии приняли участие председатель Со-
вета муниципальных образований РТ Минсагит Ша-
киров, начальник Управления Минюста России по 
Республике Татарстан, экс-председатель Консти-
туционного суда РТ Виктор Демидов, начальник Го-
сударственно-правового управления Президента РТ 

Лариса Глухова, министр юстиции РТ Рустем Заги-
дуллин, председатель Комитета Госсовета РТ по за-
конности и правопорядку Шакир Ягудин, председа-
тель Комитета Госсовета РТ по государственному 
строительству и местному самоуправлению Альберт 
Хабибуллин. В заседании участвовали также другие 
представители органов государственной и муници-
пальной власти республики, ученые и эксперты в об-
ласти права. 

Председатель Конституционного суда РТ Фар-
хат Хуснутдинов выступил перед участниками с ос-
новным докладом, в котором рассказал о значе-
нии муниципальной власти в развитии республи-
ки и страны, отметил, что это самая приближенная к 
населению власть. Опираясь на практику Конститу-
ционного суда РТ, он обозначил основные проблем-
ные аспекты в реализации конституционных основ 
органами местного самоуправления при осуществле-
нии правового регулирования: вопросы соблюдения 
требований федерального и республиканского за-
конодательства, официального опубликования нор-
мативных актов в установленном порядке на обоих 
государственных языках Республики Татарстан.
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Широкий спектр важных для развития местного са-
моуправления вопросов поднял в своем выступлении 
председатель Совета муниципальных образований 
РТ Минсагит Шакиров. 

Он отметил, что после принятия Конституции Ре-
спублики Татарстан пройден большой путь станов-
ления муниципальной власти в республике, сформи-
рованы муниципальные образования республики, ут-
верждены их уставы, заложены финансовые основы 
деятельности муниципальных образований. Расска-
зав о различных правовых аспектах развития систе-
мы местного самоуправления в Татарстане, он под-
робно остановился на ряде проблем. В частности, 
одной из основных проблем является отсутствие до-
статочной финансовой базы для осуществления пол-
номочий органов местного самоуправления. Обеспе-
ченность расходных полномочий муниципальных 
образований, закрепленных доходами в прогно-
зах консолидированных местных бюджетов на 2017 
год, составляет 59,6%.  На сегодняшний день в ре-

спублике нет муниципальных образований, полно-
стью обеспечивающих себя доходами. Причина низ-
кой бюджетной обеспеченности состоит в том, что 
большинство муниципальных образований, особен-
но поселенческого уровня, имеют низкую собствен-
ную доходность. «Сегодня не хватает денег на теку-
щее содержание, не говоря уже об обеспечении ин-
вестиционной привлекательности. Местные налоги 
составляют около половины доходов бюджетов муни-
ципальных образований». 

Кроме того, имеется несбалансированность меж-
ду объемом реализуемых на местном уровне публич-
ных полномочий и финансовыми возможностями ор-
ганов муниципального управления. На органы власти 
городских поселений законодательством возложе-
но 39 полномочий, сельских поселений – 19 полномо-
чий, и при этом реально финансируется лишь часть, 
на большее средств не хватает. Таким образом, хотя 
Конституцией РТ и провозглашается право орга-
нов местного самоуправления на самостоятельное 
формирование, утверждение и исполнение местно-
го бюджета, на практике муниципалитеты находят-
ся в прямой финансовой зависимости от бюджета ре-
спублики. Исходя из этого Минсагит Шакиров пред-
ложил участникам вместе подумать над выработкой 
предложений по внесению соответствующих попра-
вок в законодательство. 

Глава муниципального сообщества республики 
поднял также ряд других актуальных вопросов: про-
блему определенной противоречивости и размыто-
сти норм действующего законодательства в сфере 
местного самоуправления, рассказал о работе Сове-
та муниципальных образований РТ по развитию тер-
риториального общественного самоуправления, о 
правовых аспектах реализации программы самообло-
жения населения, отметил недостаточность исполь-
зования муниципальными образованиями права зако-
нодательной инициативы и т.д.  

В заключение своего выступления он отметил, что 
в решении обозначенных проблемных вопросов и по-
иске оптимальных путей развития значительное со-
действие могли бы оказать представители научно-
го сообщества, с которыми Совет муниципальных 
образований РТ готов наладить более активное со-
трудничество. «Развитие местного самоуправления – 
это залог благополучия народа и при законодатель-
ном регулировании отношений в сфере местного са-
моуправления надлежит руководствоваться духом и 
буквой нашей Конституции, провозгласившей неза-
висимость местного самоуправления и его специфич-
ность по отношению к государственной власти», – 
подытожил Минсагит Шакиров.

На заседании прозвучал целый ряд выступлений, 
после которых в режиме свободной дискуссии состо-
ялся обмен мнениями по заявленной теме. Одним из 
результатов заседания стало подписание Соглаше-
ния о сотрудничестве между Конституционным су-
дом РТ и Советом муниципальных образований РТ.

Минсагит Шакиров поднял также 
ряд других актуальных вопросов: про-
блему определенной противоречиво-
сти и размытости норм действующего 
законодательства в сфере местного 
самоуправления, рассказал о работе 
Совета муниципальных образова-
ний РТ по развитию территориаль-
ного общественного самоуправления, 
о правовых аспектах реализации про-
граммы самообложения населения, 
отметил недостаточность использо-
вания муниципальными образованиями 
права законодательной инициативы. 
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ПОВЕСТКА ДНЯ ПРОГРАММЫ

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото автора.

МЕЧТЫ сбываются

На торжественной церемонии сдачи в эксплу-
атацию административного объекта в селе 
Лашманка приняли участие председатель Со-
вета муниципальных образований РТ Минса-

гит Шакиров, глава Черемшанского района Фердинат 
Давлетшин, руководители сельских поселений райо-
на, строители и жители села.

Открывая праздничное мероприятие, глава муни-
ципального района поздравил всех собравшихся с 
долгожданным событием, высоко оценил труд строи-
телей, которые за несколько месяцев возвели в цен-
тре Лашманки современное и очень нужное для сель-
чан здание. 

– Давняя мечта работников местного самоуправ-

ления поселения стала явью благодаря инициативе 
Совета муниципальных образований РТ и поддерж-
ке Президента Татарстана Рустама Минниханова, – 
подчеркнул Фердинат Давлетшин. – Огромное че-
ловеческое спасибо каждому, кто приложил руку к 
осуществлению данного проекта. В целом наш рай-
он активно участвует в большинстве из 37 реализу-
ющихся сегодня в Татарстане президентских про-
грамм, которые заметно улучшают качество жиз-
ни населения на местах. Хочу также выразить слова 
благодарности нефтяникам, которые оказывают нам 
большую помощь в развитии инфраструктуры и бла-
гоустройстве населенных пунктов. 

 Разделяя радость односельчан, глава муниципаль-

В ТАТАРСТАНЕ ЗАВЕРШАЕТСЯ ПЕРВЫЙ ГОД РЕАЛИЗАЦИИ ПРЕЗИДЕНТ-
СКОЙ ПРОГРАММЫ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ НОВЫХ ЗДАНИЙ ИСПОЛКОМОВ 
СЕЛЬСКИХ ПОСЕЛЕНИЙ. ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ ОКТЯБРЯ В РАМКАХ ЭТОЙ 
ПРОГРАММЫ СПРАВИЛИ НОВОСЕЛЬЕ СОТРУДНИКИ ЛАШМАНСКОГО СЕЛЬ-
СКОГО ПОСЕЛЕНИЯ ЧЕРЕМШАНСКОГО РАЙОНА РТ.
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ного сообщества Татарстана Минсагит Шакиров от-
метил, что республиканские программы капиталь-
ных вложений вносят весомый вклад в изменение 
социального облика сел и деревень. Не обходят сто-
роной перемены и Лашманку, где уже заасфальтиро-
ваны все улицы и переулки, работают Дом культуры 
и детский сад, несколько лет назад открылся новый 
ФАП, построено пожарное депо, благоустроен пруд в 

центре села. А реконструированная семь лет назад 
местная средняя школа с бассейном является гордо-
стью не только самих лашманцев, но и всех жителей 
района. 

 – В нашем селе сегодня есть все условия для нор-
мальной жизни, – с гордостью подчеркнул Минса-
гит Шакиров. – Нужно сказать, что Лашманка никог-
да не была в числе обделенных. В свое время здесь 
имелась машинно-тракторная станция, у которой 
был даже собственный клуб. Работала школа кре-
стьянской молодежи, которая наряду с общим об-
разованием давала основы агрономических знаний. 
Функционировала первая в масштабах района сред-
няя татарская школа. Первым в районе у нас появи-
лось электричество, также одним из первых мы нача-
ли пользоваться центральным газопроводом. В этом 
есть немалая заслуга и самих лашманцев.

В целом, по мнению Минсагита Шакирова, история 
Лашманки имеет глубокие корни и заслуживает са-
мого пристального внимания современников. Он так-
же напомнил собравшимся, что когда-то на месте но-
востройки стояло здание канцелярии колхоза, в ко-
тором одну комнату занимала сельская «мэрия». 
Потом местная власть переехала на окраину села и 
последние пятнадцать делила крышу с детским са-
дом. Это создавало для жителей большие трудности.

– Ради одной справки людям и в дождь, и в снег 

Разделяя радость односель-
чан, глава муниципального 
сообщества Татарстана 
Минсагит Шакиров отме-
тил, что республиканские 
программы капитальных 
вложений вносят весомый 
вклад в изменение соци-
ального облика сел и дере-
вень. Не обходят стороной 
перемены и Лашманку, 
где уже заасфальтиро-
ваны все улицы и переулки, 
работают Дом культуры 
и детский сад, несколько 
лет назад открылся новый 
ФАП, построено пожарное 
депо, благоустроен пруд 
в центре села. А рекон-
струированная семь лет 
назад местная средняя 
школа с бассейном явля-
ется гордостью не только 
самих лашманцев, но и 
всех жителей района.

«Сегодня мы возвращаем местную власть на ее законное место – в центр 
села», – cказал Минсагит Шакиров.

«Давняя мечта жителей Лашманки стала явью благодаря инициативе Совета 
муниципальных образований РТ и поддержке Президента РТ Рустама 
Минниханова», – подчеркнул Фердинат Давлетшин.

Минсагит Шакиров вручает Благодарственное письмо Совета муниципальных 
образований РТ главе Лашманского сельского поселения Равгату Фаттахову.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ПРОГРАММЫ

приходилось идти из одного конца деревни в другой, 
а это ни много ни мало три километра пути, – сказал 
председатель Совета муниципальных образований 
РТ. – Сегодня мы исправляем эту несправедливость и 
возвращаем местную власть на ее законное место – 
в центр села. Желаю, чтобы новое здание Исполкома 
сельского поселения служило вам долгие годы верой 
и правдой. Кстати, благоустроить его территорию 
помог генеральный директор малой нефтяной компа-
нии «ГРИЦ» Станислав Головко, выделивший для это-
го полмиллиона рублей.  

В финале торжественной речи Минсагит Шакиров 
призвал земляков вспоминать добрым словом всех 
тех, кто внес и продолжает вносить посильную леп-
ту в развитие их поселения, пожелал односельчанам 
здоровья, счастья и долгих лет жизни, а также вру-
чил Благодарственные письма Совета муниципаль-
ных образований РТ главе Лашманского сельского 
поселения Равгату Фаттахову и мастеру строитель-
ной организации ООО «Строитель» Рустему Хафизо-
ву.

– В старом здании мы принимали в день в среднем 
до 25 человек, – сказал в ответном слове глава посе-
ления. – В новом исполкоме, надеюсь, посетителей 
будет гораздо больше. Спасибо руководству респу-
блики, лично председателю Совета муниципальных 

образований РТ Минсагиту Шакирову за то, что улуч-
шили условия нашей работы. В таком офисе мы, если 
потребуется, готовы трудиться круглосуточно. 

Торжественная церемония завершилась перереза-
нием символической ленты, после чего почетные го-
сти и жители поселения осмотрели помещения адми-
нистративного объекта. 

Кроме Лашманки здесь также будут оказывать ус-
луги жителям соседнего села Амирово, где в про-
шлом году открылся многофункциональный центр с 
начальной школой, детским садом и фельдшерско-
акушерским пунктом, а нынешней весной заработал 
клуб, обновленный силами нефтяников. В двух насе-
ленных пунктах муниципалитета проживают чуть бо-
лее 1600 человек. В скором будущем жители посе-
ления увидят и другие позитивные результаты раз-
вития инфраструктуры. Так, до конца этого года 
нефтяники, уже вложившие нынче более пяти мил-
лионов рублей в дорожный ремонт в центральной 
усадьбе, отремонтируют мост в центре Лашманки. В 
2018 году в рамках республиканской программы бу-
дет капитально отремонтирован детский сад. Кро-
ме того, на следующий год нефтяники благоустро-
ят пруд в Амирово и реконструируют Дом культуры в 
Лашманке. 

Кроме Лашманки здесь также будут ока-
зывать услуги жителям соседнего села 
Амирово, где в прошлом году открылся 
многофункциональный центр с начальной 
школой, детским садом и фельдшерско-
акушерским пунктом, а нынешней вес-
ной заработал клуб, обновленный силами 
нефтяников. В двух населенных пунктах 
муниципалитета проживают чуть более 
1600 человек. В скором будущем жители 
поселения увидят и другие позитивные 
результаты развития инфраструктуры. Равгат Фаттахов показывает гостям новые помещения.
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Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото автора.

ПРОГРАММНЫЙ эффект

Важное мероприятие в жизни населенного пункта 
не обошлось без присутствия почетных гостей, сре-
ди которых были председатель Совета муници-
пальных образований РТ Минсагит Шакиров, глава 

муниципального района Ильхам Валеев. Поздравить зем-
ляков с новосельем приехали и представители подряд-
ной организации ООО «Радуга», благодаря стараниям ко-
торых в центре Кутлу-Букаша, на месте ветхого сельско-
го исполкома 1937 года постройки, выросло современное, 
комфортное, а главное – нужное для всех сельчан здание. 
Праздничную атмосферу мероприятию придали также яр-
кие и зажигательные выступления местных самодеятель-
ных артистов. 

Обращаясь к собравшимся на площади, Минсагит Ша-
киров подчеркнул огромную значимость более трех де-
сятков долгосрочных социально-экономических программ, 
реализуемых в Татарстане. Каждая из них, по мнению ли-

дера муниципального сообщества республики, важна, 
каждая нацелена на решение конкретно поставленных 
задач. И только совместное их претворение в жизнь по-
зволяет достичь главной цели – повышения уровня благо-
состояния татарстанцев.

– Такой богатой коллекции эффективных социально-
экономических программ, как у нас, сегодня нет ни в од-

ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ СЕНТЯБРЯ В СЕЛЕ КУТЛУ-БУКАШ РЫБНО-СЛОБОД-
СКОГО РАЙОНА СОСТОЯЛОСЬ СОБЫТИЕ, КОТОРОЕ МЕСТНЫЕ МУНИЦИПАЛЫ 
ЖДАЛИ С НЕТЕРПЕНИЕМ. ЗДЕСЬ ТОРЖЕСТВЕННО ОТКРЫЛОСЬ ЗДАНИЕ 
ИСПОЛНИТЕЛЬНОГО КОМИТЕТА КУТЛУ-БУКАШСКОГО СЕЛЬСКОГО ПОСЕЛЕ-
НИЯ, ПОСТРОЕННОГО В РАМКАХ НОВОЙ РЕСПУБЛИКАНСКОЙ ПРОГРАММЫ.

ПОВЕСТКА ДНЯ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ
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ПОВЕСТКА ДНЯ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

«В Татарстане насчитывается 956 
муниципальных образований, из них 872 
составляют сельские поселения, – напом-
нил глава муниципального сообщества. 
– Начиная с прошлого года, на приведе-
ние в порядок административных зда-
ний поселений тратится 100 миллионов 
рублей. В 2016 году на эти деньги мы 
капитально обновили 78 сельсоветов. В 
этом году ремонтные работы затро-
нули еще 42 здания, а в 11 крупных сель-
ских поселениях республики, в которых 
проживают более 1500 человек, впервые 
строятся новые здания исполкомов».

ном другом регионе России, – заметил Минсагит Шакиров. 
– Да, у нас и раньше что-то строилось, ремонтировалось. 
Но те объемы работ никак не сравнить с нынешними по-
казателями. Сейчас республика представляет собой одну 
большую строительную площадку!

Так, только в 2016 году в муниципальных образованиях 
Татарстана за счет бюджетных ассигнований было возве-
дено 45 сельских клубов, 188 универсальных площадок, 
40 участковых ветпунктов, 60 модульных фельдшерско-
акушерских пунктов, 3 врачебные амбулатории, 18 домов 
для участковых уполномоченных полиции. Кроме того, ка-
питально отремонтировано 848 многоквартирных домов, 
148 ФАПов, 78 зданий исполкомов сельских поселений, 80 
общеобразовательных и 15 коррекционных школ, 53 дет-
ских сада, 9 детских оздоровительных лагерей, 43 сель-
ских дома культуры, 26 подростковых клубов и ряд дру-
гих социальных объектов. Попутно жители республики 
получили 41 обновленный парк и 19 набережных. Улучше-
но также водоснабжение в 123 населенных пунктах. 

Не менее масштабная работа ведется на местах в рам-
ках республиканских программ и в текущем году. На эти 
цели из бюджета Татарстана выделено в общей сложно-
сти 16 миллиардов рублей.

– В Татарстане насчитывается 956 муниципальных обра-
зований, из них 872 составляют сельские поселения, – на-
помнил глава муниципального сообщества. – Начиная с 
прошлого года, на приведение в порядок административ-
ных зданий поселений тратится 100 миллионов рублей. В 
2016 году на эти деньги мы капитально обновили 78 сель-
советов. В этом году ремонтные работы затронули еще 42 
здания, а в 11 крупных сельских поселениях республики, 
в которых проживают более 1500 человек, впервые стро-
ятся новые здания исполкомов.

Председатель Совета сообщил, что реализация данной 
программы в сельских поселениях продолжится и в сле-
дующем году, а также, пользуясь случаем, выразил бла-
годарность Президенту РТ Рустаму Минниханову за по-
стоянную поддержку муниципального сообщества. Кроме 
того, он пожелал жителям поселения и в целом Рыбно-
Слободскому району дальнейших успехов во всех начина-
ниях, призвал собравшихся не забывать земляков, внес-
ших неоценимый вклад в развитие своей малой роди-
ны. Минсагит Шакиров вручил также Благодарственные 
письма Совета муниципальных образований РТ. Ими были 
поощрены заместитель руководителя Исполкома Рыб-
но-Слободского района Данис Низамов, генеральный ди-
ректор ООО «Радуга» Камиль Шарифуллин и секретарь 
Исполкома Кутлу-Букашского сельского поселения Резе-
да Гараева. 

Поздравляя сельчан с праздником, глава Рыбно-Слобод-
ского района Ильхам Валеев в свою очередь отметил, что 
республиканские программы оказывают огромное влия-
ние на развитие и способствуют сохранению населенных 
пунктов муниципалитета. 

– За последние девять лет, например, нам удалось под-
вести дороги к пятидесяти деревням района, – сказал 
Ильхам Гусманович. – Каждый год в наших населенных 
пунктах строятся и ремонтируются объекты социально-
бытового и культурного назначения. Мы искренне за это 
благодарны Президенту Татарстана Рустаму Миннихано-
ву, правительству республики, Совету муниципальных об-
разований РТ.

В состав Кутлу-Букашского сельского поселения вхо-
дят четыре населенных пункта. В прошлом году в селе Тя-
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бердино-Челны построили новый клуб на 50 мест, в цен-
тральной усадьбе перекрыли крышу детского сада и 
капитально обновили Дом культуры. А годом ранее от-
крылся модульный ветеринарный пункт. Нынче капиталь-
но отремонтировали Кутлу-Букашскую врачебную амбу-
латорию. 

По словам главы Кутлу-Букашского сельского поселения 
Габдрашита Назипова, большой фронт работ проводится 
в рамках самообложения. Только в текущем году за счет 
этой программы бюджет муниципалитета пополнился на 
1,8 миллиона рублей. Большая часть этих средств потра-
чена на ремонт внутрисельских дорог. Кроме того, заку-
плено 25 уличных светодиодных светильников. На день-
ги самообложения здесь также содержат дороги в зимний 
период. Одним словом, программа дает ощутимые резуль-

таты. Причем не только в плане благоустройства населен-
ных пунктов, но и в части улучшения общей атмосферы 
на селе, роста социальной активности людей, укрепления 
чувства причастности людей к судьбе своей деревни. 

– Наше село имеет богатое и интересное прошлое, в 
свое время оно было даже центром Кзыл-Юлдузского 
района, – говорит жительница Кутлу-Букаша, учитель-
ница химии в местной средней школы Нурсиня Агзямо-
ва. – Несмотря на все трудности, мы крепко и основатель-
но стоим на ногах. Главное, что у села есть свое «сердце» 
– школа с 80-летней историей, в которой сегодня обуча-
ются 230 детей. И пока бьется это сердце, поселение бу-
дет развиваться, строиться, будет оставаться молодежь, 
будут играться свадьбы и праздноваться рождение но-
вых семей.

В 2016 году в Кутлу-Букаше капитально отремонтировали Дом культуры.

В прошлом году в селе Тябердино-Челны построили новый клуб на 50 мест.
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

199,8 млрд. рублей поступило за 9 месяцев 2017 года 
в доходную часть консолидированного бюджета Республи-
ки Татарстан, в том числе налоговых и неналоговых доходов – 182,2 
млрд. рублей, безвозмездных поступлений – 17,6 млрд. рублей. Бюд-
жет республики по налоговым и неналоговым доходам исполнен на 151,6 
млрд. рублей.

30,6 млрд. рублей – такую сумму составили собствен-
ные доходы местных бюджетов за 9 месяцев 2017 года. Зе-
мельный налог поступил в сумме 5 млрд. 488 млн. рублей, что на 3% 
выше поступлений прошлого года. 

26,8 млн. тонн нефти добыто в Татарстане за 9 меся-
цев текущего года. В том числе на ПАО «Татнефть» приходится 21,4 
млн. тонн, малые нефтяные компании (МНК) – 5,4 млн. тонн. Нефтяная от-
расль республики обеспечила 44% от поступлений в бюджеты всех уров-
ней (или 266 млрд. рублей).

На 2,3% выросла добыча нефти в Татарстане по 
итогам января-сентября 2017 года. Производство химических про-
дуктов выросло на 4,3%, резиновых изделий – на 13,2%. Выпуск пластмас-
совых изделий снизился на 1%, нефтепродуктов – на 8% (из-за плановых 
капремонтов).

Около 260 млрд. рублей должна составить стоимость 
валового продукта сельского хозяйства республики в ны-
нешнем году (или, в сопоставимых ценах, 5,1% к уровню предыдущего 
года). В 2018-2021 гг. ежегодные темпы роста сельскохозяйственной про-
дукции прогнозируются на уровне 101,9%.
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Более 5 млн. тонн зерна собрали в Татарстане в ны-
нешнем году. Средняя урожайность зерновых составила по республи-
ке 31,7 ц/га (в 2016 году было собрано 4,3 млн. тонн зерновых при сред-
ней урожайности 25,9 ц/га). Ожидается рекордный за всю историю Та-
тарстана урожай сахарной свеклы – около 3 млн. тонн. Республика 
удерживает позиции признанного лидера молочного животноводства. По 
прогнозам, в 2017 году валовое производство молока в республике соста-
вит свыше 1,8 млн. тонн с ростом 2,2 процента, будет произведено около 
500 тыс. тонн мяса скота и птицы.

2072,2 млрд. рублей – в таком объеме Минэкономи-
ки РТ прогнозирует объем валового регионального продук-
та Татарстана в 2017 году (динамика – 102,8%). В 2018-2021 годах 
рост экономики прогнозируется в диапазоне 103-103,8%. Индекс промыш-
ленного производства по итогам 2017 года ожидается на уровне 102,4%. 
В 2018 году индекс промышленного производства прогнозируется на 
уровне 105,7%, в 2019 году – 103,2%, в 2020 году – 102,9%, в 2021 году – 
102,4%.

101,5% составит рост оборота розничной торговли по ито-
гам текущего года. С таким прогнозом выступило Минэкономики РТ. 
В прогнозном периоде (2018-2020 гг.) положительная динамика потребле-
ния населения будет сохраняться – темпы роста оборота розничной тор-
говли составят 101-102,2%.

104,2-104,9% – в этих пределах прогнозируется темп ро-
ста фонда заработной платы в Татарстане в 2018-2021 гг.

224 млрд. рублей – такой объем налоговых и ненало-
говых доходов намерены собрать в Татарстане в 2018 году (в 
2019 г. – 229,8 млрд. рублей, в 2020 г. – 237,8 млрд. рублей).
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ПОВЕСТКА ДНЯ ПРИОРИТЕТЫ

КУЛЬТУРНЫЕ тренды

В конце сентября местные самодеятельные арти-
сты получили дорогой во всех смыслах этого слова 
подарок – в Бурдах, после капитального ремонта, 
распахнул двери обновленный Дом культуры. 

Ремонт начался в январе текущего года и затронул 
практически все двухэтажное здание, построенное еще в 
1982 году. Смонтировали автономное газовое отопление, 
построили теплый санузел, провели в здание водопро-
вод, обновили потолки, полы и стены в комнатах и зри-
тельном зале, перекрыли крышу, утеплили и обшили фа-
сад. Ремонт затронул и библиотеку, расположенную на 
втором этаже. Теперь в распоряжении читателей – стиль-
ное и функциональное помещение нового формата с яр-
ким дизайном. Закуплена новая удобная мебель. 

Капремонт потребовал и соответствующих финансо-
вых затрат. На все работы было потрачено чуть более 15 
миллионов рублей, большую часть из которых выдели-
ла республиканская казна. Свой посильный материаль-
ный вклад в общее дело внесли власти района и поселе-
ния. Так, закупка новых стульев для зрительного зала и 
оформление сцены были профинансированы из бюджета 
сельского поселения. 

Разделить радость сельчан по случаю открытия обнов-
ленного здания в Бурдинское поселение приехали пред-

В ДРУЖНОМ КРЯШЕНСКОМ СЕЛЕ БУРДЫ, ЧТО В ТУКАЕВСКОМ РАЙОНЕ РЕСПУБ
ЛИКИ, ПОЮТ ВСЕ, ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА, А БОГАТЫЕ НАРОДНЫЕ ТРАДИЦИИ, 
СВЯЗЫВАЮЩИЕ ДАЛЕКОЕ ПРОШЛОЕ С НАСТОЯЩИМ, ПЕРЕДАЮТСЯ ИЗ ПОКО-
ЛЕНИЯ В ПОКОЛЕНИЕ. ФОЛЬКЛОРНЫЕ АНСАМБЛИ СОЗДАНЫ В ДЕТСКОМ САДУ 
«ЧУЛПАН», В СРЕДНЕЙ ШКОЛЕ И В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ. 

седатель Совета муниципальных образований РТ Минса-
гит Шакиров и глава Тукаевского района Василь Хазеев. 
Уважаемых гостей бурдинцы встретили хлебомсолью, 
чакчаком, зажигательными песнями в исполнении фоль-
клорных коллективов. А на празднично накрытом столе, 
под желтеющей березой, сельчанам «подпевал» краса-
вец самовар.

– Не секрет, что сельские дома культуры – это насто-
ящие центры общественной и культурной жизни своих 
территорий, площадки для встреч и общения, а также 
развития творческих способностей людей самого разно-
го возраста, – подчеркнул Минсагит Шакиров, обраща-
ясь к бурдинцам. – Если он работает, значит, жизнь в этой 
местности продолжается. Я уверен, что этот храм культу-
ры и впредь никогда не будет пустовать и «зажжет» еще 
немало новых ярких и самобытных талантов. Желаю вам 
благополучия, крепкого здоровья, мира и согласия.

Глава Тукаевского района Василь Хазеев в свою оче-
редь выразил слова благодарности в адрес руководства 
республики за финансовую поддержку, оказываемую при 
развитии инфраструктуры муниципального образования. 

– В последние годы в рамках президентских программ 
в нашем районе многое сделано для сохранения и разви-
тия сел и деревень, – заметил Василь Хазеев. – Открытие 
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обновленного Дома культуры, в котором бурдинцы смо-
гут собраться, как одна большая дружная семья, это еще 
один шаг в этом направлении. 

По словам Василя Хазеева, местные жители в послед-
ние семь лет каждый раз поднимали «неудобный» для 
руководства района вопрос о ремонте Дома культуры на 
сходах граждан.

– Но мне нечего было ответить людям, поскольку рай-
он не располагал соответствующими финансовыми воз-
можностями, – сообщил глава муниципального образова-
ния. – Сегодня ждут своего обновления дома культуры в 
селе Биклянь, деревне Малая Шильна, в поселке Новый и 
в ряде других населенных пунктов. Всего речь идет о 18 
объектах. Им уже по 30-40 лет, все они возведены во вре-
мя строительства «Камаза». Благодаря настойчивости, 
упорству, а кое-где и упрямству главы поселения Розы 
Абдульмановой, в этом году в республиканскую програм-
му попал Дом культуры в Бурдах. Хочу поздравить всех 
жителей села с прекрасным приобретением и пожелать, 
чтобы население получало от встреч в этих стенах толь-
ко позитив!

По словам главы Бурдинского сельского поселения Розы 
Абдульмановой, Дом культуры в Бурдах за прошедшие 35 
лет устарел как физически, так и морально. Он отапли-

вался электричеством, зимой температура в здании мало 
чем отличалась от уличной, а люди на мероприятиях сиде-
ли в шубах и валенках. Объяснимо, что некоторые жители 
предпочитали коротать свой досуг дома, в тепле у теле-
визора. К тому же, клуб не имел водопровода. 

Но даже несмотря на такие спартанские условия, куль-
турно-просветительская жизнь в поселении не угасла, а 
жители не растеряли свой творческий потенциал. Более 
того, несколько лет назад Дом культуры в Бурдах был 
признан одним из лучших в республике и получил грант 
Минкульта Татарстана на сумму 100 тысяч рублей. Призо-
вые были потрачены на покупку музыкальной аппарату-
ры. В прошлом году в селе был образован детский фоль-
клорный ансамбль «Борды-Чишмэ», который уже успел 
завоевать множество призовых мест на районных и ре-
спубликанских фестивалях и конкурсах. Свой благодар-
ный зритель имеется и у созданного совсем недавно 
местного ансамбля ветеранов «Туганайлар».

Не один десяток лет с успехом выступают на празднич-
ных и фестивальных сценах как у себя в районе, так и за 
его пределами певицы фольклорно-этнографического 
ансамбля «Борды». 

– Мы пока не до конца осознали свалившееся на нас 
счастье, – говорит хормейстер коллектива Вера Рама-
занова. – Очень уютно здесь и тепло, и воду не надо та-
скать канистрами из дома. Все сделано на совесть. Спа-
сибо большое всем, кто приложил руку к осуществлению 
нашей заветной мечты. Сейчас у нас есть все условия 
для занятий, а пустовать новая сцена никогда не будет. В 
таком удивительном Доме культуры нельзя не петь и не 
танцевать. 

В правдивости этих слов смог убедиться каждый, кто 
пришел в этот день на праздник: открытие долгождан-
ного объекта бурдинцы отметили великолепным концер-
том.
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ПОВЕСТКА ДНЯ СЕЛЬСКИЙ ФОРМАТ

СЕЛО на месте не стоит

Только за прошедшие четыре года здесь появи-
лись многофункциональная спортивная пло-
щадка, новый фельдшерско-акушерский пункт 
и Дом культуры на 300 мест. А буквально в 

конце октября, при участии председателя Совета му-
ниципальных образований РТ Минсагита Шакирова, 
главы Чистопольского района Дмитрия Иванова, со-
стоялось торжественное открытие нового здания Ис-
полкома Чистопольско-Высельского сельского посе-
ления. 

– С каждым годом жизнь в Чистопольских Выселках 
меняется в лучшую сторону, здесь появляются новые 
социально-культурные объекты, – подчеркнул в сво-
ем приветственном слове Дмитрий Иванов. – Много по-
зитивных перемен за последние семь лет произошло и 
в самом районе. От имени всех чистопольцев хочу вы-
разить Президенту Татарстана Рустаму Минниханову 
огромную благодарность за всестороннюю поддерж-
ку и помощь в решении жизненно важных задач на ме-
стах. 

Глава района также пожелал новоселам продуктив-
ной работы и конструктивного диалога с населением. 

Глава муниципального сообщества республики Мин-
сагит Шакиров в свою очередь отметил, что сегодня в 
Татарстане реализуются 37 социально-экономических 

БЛАГОДАРЯ РЕСПУБЛИКАНСКИМ ПРОГРАММАМ СОЦИАЛЬНЫЙ ОБЛИК ТАТАР-
СТАНСКИХ СЕЛ ИЗ ГОДА В ГОД ПРЕОБРАЖАЕТСЯ. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ В ЭТОМ 
ПЛАНЕ ИСКЛЮЧЕНИЕМ И СЕЛО ЧИСТОПОЛЬСКИЕ ВЫСЕЛКИ ЧИСТОПОЛЬ-
СКОГО РАЙОНА, В КОТОРОМ ПРОЖИВАЮТ ОКОЛО 1800 ЧЕЛОВЕК. 

программ. Чистопольский район участвует во многих 
из них. При этом у муниципалитета есть и собственные 
программы развития. 

– В районе хорошо организована работа органов 
местного самоуправления, – заметил председатель Со-
вета муниципальных образований РТ. – В то же время 
ярко проявляется социальная активность населения, 
благодаря чему сегодня Чистополь стал в республике 
одним из признанных лидеров в части развития терри-
ториальных общественных самоуправлений.

Говоря об обновлении сельских «мэрий», Минсагит 
Шакиров сообщил, что работа в этом направлении в 
республике целенаправленно ведется с 2016 года. В 
первый год в рамках программы было капитально от-
ремонтировано 78 административных объектов. Нынче 
вторую жизнь получили более 40 зданий сельсоветов, 
а также построено 11 новых типовых зданий исполко-
мов сельских поселений, в которых созданы комфорт-
ные условия для работы с населением. 

– В Татарстане сегодня насчитывается 872 сель-
ских поселения, – отметил председатель СМО РТ. – Но-
вые здания в этом году строятся лишь в тех муници-
пальных образованиях, население которых превы-
шает 1500 человек. Поэтому жителям Чистопольских 
Выселок в этом отношении крупно повезло. В следую-
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До этого дня местные муниципалы 
долгие годы ютились в небольших 
трех кабинетах в офисе местной агро-
фирмы. «Сельхозпредприятие раз-
вивается, в любой день нас могли 
попросить освободить арендуемые 
площади, – говорит глава Чистополь-
ско-Высельского сельского поселения 
Владимир Малышев. – Поэтому мы 
очень нуждались в своем здании. Спа-
сибо большое руководству республики 
и Совета муниципальных образова-
ний РТ за такой бесценный подарок».  

щем году новоселья справят еще в 10 поселениях рес
публики.

Завершая выступление, Минсагит Шакиров пожелал 
участникам праздничного мероприятия успехов во всех 
начинаниях, а также выразил уверенность в том, что 
данное село и впредь впишет немало замечательных 
страниц в историю Чистопольского района. Кроме того, 
он наградил Почетной грамотой Совета муниципаль
ных образований РТ секретаря Исполкома Чистополь
скоВысельского сельского поселения Валентину Про
сневу, вручил Благодарственное письмо председате
ля Совета генеральному директору ООО «ГрейтСтрой» 
Альбине Охотниковой. 

Перерезав символическую красную ленту, почетные 
гости осмотрели помещения нового административно
го объекта. Надо сказать, что до этого дня местные му
ниципалы долгие годы ютились в небольших трех ка
бинетах в офисе местной агрофирмы. 

– Сельхозпредприятие развивается, в любой день нас 
могли попросить освободить арендуемые площади, – 
говорит глава ЧистопольскоВысельского сельского по
селения Владимир Малышев. – Поэтому мы очень нуж

дались в своем здании. Спасибо большое руководству 
республики и Совета муниципальных образований РТ 
за такой подарок. 

Северная часть села Чистопольские Выселки примы
кает к Чистополю, дорога из центра города до поселе
ния занимает всего около 20 минут. Рейсовые автобусы 
ходят сюда каждые полчаса. Здесь проживает много 
переселенцев, в том числе из Чистополя, из числа тех, 
кто предпочитает работать в городе, а жить (иногда и 
без официальной регистрации) ближе к природе. По
ток желающих поселиться здесь с каждым днем лишь 
растет, изза чего сейчас в селе нет ни одного свобод
ного клочка земли для строительства домов.

Хватает у главы поселения Владимира Малышева и 
других забот. Не везде пока, например, есть централь
ный водопровод, требует решения дорожный вопрос, 
нуждаются в капитальном ремонте местный детский 
сад и кровля школы. 

«Проблем в селе хватает, но они потихоньку решают
ся, – говорят в один голос супруги Валерий и Нина Мыль
никовы. В Чистопольские Выселки они переехали из рай
центра еще в 1995 году. – В том числе и за счет програм
мы самообложения. На эти деньги нам сделали детскую 
площадку, обещают еще одну, постепенно приводятся в 
порядок дороги, кладбище благоустроили. На месте не 
стоим, развиваемся. Результаты развития уже ощутимы». 

Глава Чистопольского района Дмитрий Иванов отметил, что село 
Чистопольские Выселки преображается с каждым годом.

Минсагит Шакиров вручил секретарю Исполкома Чистопольско-Высельского 
сельского поселения Валентине Просневой Почетную грамоту Совета 
муниципальных образований РТ.





В начале октября Татарстан 
подвел итоги уборочной 
кампании нынешнего года. 
Несмотря на все капризы по-

годы, ставшие уже обычными в по-
следнее время, в текущем году хле-
боробам Татарстана удалось сохра-
нить свой потенциал и собрать более 
чем богатый урожай – cвыше 5 мил-
лионов тонн зерна.

Традиционное чествование геро-
ев уборочной кампании прошло в Ка-
зани на площадке Казанской акаде-
мии тенниса. Наиболее отличившихся 
ударников, а также в целом работ-
ников аграрной отрасли, поздравил 
Президент Татарстана Рустам Мин-
ниханов. Он подчеркнул важнейшую 
роль аграриев в экономическом раз-
витии республики, отметив, что на 
долю сельского хозяйства и пищевой 
промышленности приходится 11% ва-
лового регионального продукта Та-
тарстана. По объёму валовой продук-
ции сельского хозяйства Татарстан 
находится в числе лидеров среди 
субъектов России и на первой пози-
ции в ПФО. Отметив хорошие резуль-
таты по уборке зерновых культур, 
Президент РТ констатировал и успе-
хи других секторов аграрной отрас-
ли. «Республика удерживает позиции 
признанного лидера молочного жи-
вотноводства. В 2017 году валовое 
производство молока составит свы-
ше 1,8 млн. тонн с ростом 2,2 процен-
та, будет произведено около 500 тыс. 
тонн мяса скота и птицы», – выразил 
уверенность Рустам Минниханов. 

«Татарстан сегодня является од-
ним из немногих регионов страны, 
агропромышленный комплекс кото-
рого обеспечивает население основ-
ными видами продукции, поставляя 
при этом значительные объемы и в 
другие регионы России. Продукция 
республиканских товаропроизводи-
телей становится все более конку-
рентоспособной, – подчеркнул Пре-
зидент Татарстана. – Это – результат 
упорного труда и слаженных дей-
ствий многотысячного коллектива 
агрономов, животноводов, механи-
заторов, ветеринаров и тех, кто обе-
спечивает продовольственную са-
модостаточность нашего региона. 
Наши люди – это главная ценность 
села!».

Урожай-2017
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ПОВЕСТКА ДНЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ РЕСУРС

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото автора. 

ХЛЕБНЫЙ сезон

Чтобы в полной мере оценить, с каким трудом 
добывался земледельцами урожай нынешнего 
года, мы побывали на полях республики на фи-
нише жатвы. 

СУРОВАЯ РОМАНТИКА 
Уборочная страда – самая зрелищная часть сельскохо-
зяйственных работ. По золотистым волнам наливших-
ся колосьев, урча моторами и поднимая столбы пыли, 
движутся один за другим или, выстроившись в одну 
линию, несколько комбайнов. Они словно атакуют это 
огромное пшеничное «море», но уже через каких-то 
20-30 минут почти одновременно сдаются и над каби-
нами машин загораются желтые проблесковые маяч-
ки. Для водителей – это сигнал ставить грузовик под 
шнек и принимать в кузов поток отборного намоло-
ченного зерна. Через считанные минуты этот драго-
ценный груз уже будет на току. 

– Основная доля в валовом сборе зерновых куль-
тур нынче принадлежит озимой пшенице, она у нас 
занимала 15300 гектаров и на отдельных участках 
дала на круг до 70 центнеров, – рассказывает на-
чальник сельхозуправления Сармановского района 

Альберт Шарипов. – Не подвел и ячмень, под него 
было отведено 13 тысяч гектаров пашни. А вот яро-
вая пшеница ожиданий не оправдала – дала в сред-
нем с гектара чуть выше 36 центнеров, тогда как 
мы ожидали 50 с лишним центнеров на круг. Не хва-
тило каких-то 30-40 миллиметров влаги во время 
налива колосьев в июле. В остальном все агротех-
нические мероприятия были проведены вовремя и в 
полном объеме. 

В самый разгар жатвы на сармановских полях 
было задействовано свыше ста комбайнов. Был в их 

В НЫНЕШНЕМ ГОДУ УРОЖАЙ ЗЕРНОВЫХ В ТАТАРСТАНЕ ПРЕВЫСИЛ 5 МИЛЛИ-
ОНОВ ТОНН. БЕЗОГОВОРОЧНЫМИ ЛИДЕРАМИ УБОРОЧНОЙ КАМПАНИИ СТАЛИ 
БУИНСКИЙ, ЗАИНСКИЙ, САРМАНОВСКИЙ, АРСКИЙ, ТЕТЮШСКИЙ И АКТАНЫШ-
СКИЙ РАЙОНЫ. В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ СТОЛЬ МНОГО ХЛЕБА В РЕСПУБЛИКЕ ПОЛУ-
ЧАЛИ ШЕСТЬ ЛЕТ НАЗАД.
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числе и «Лексион-540» под управлением механиза-
тора-универсала Руслана Калимуллина из агрофир-
мы «Джалиль». С ним мы познакомились на поле у 
села Старый Мензелябаш. Молодой человек с от-
крытой улыбкой сразу же расположил скромностью. 
Слово за слово, разговорились. Оказалось, что Рус-
лану всего 30 лет, а комбайнами он «заболел» еще 
в детстве, когда в 1990 году его отец Раис абый, пе-
редовой механизатор колхоза «Корыч кул», получил 
новый комбайн «Дон». 

– С трех лет отец брал меня с собой на поля, по-
том его помощником стал, – вспоминает Руслан, 
с опаской поглядывая на сгущающиеся сентябрь-
ские тучи. – После окончания школы отучился здесь 
в Сарманово на тракториста, а в 2006 году мне са-
мому «Нью-Холланд ТС-56» выделили. Когда в 2009 
году из армии вернулся, пересел на этот «Лексион». 

Говорят, что жатва – это всегда праздник для хле-
бороба, но праздник этот – с капельками обильно-
го пота на лбу. Но это Руслана не пугает. Несмотря 
на все трудности, работа на земле вызывает у него 
настоящий азарт. Своего железного коня механиза-
тор начинает готовить к предстоящей уборке еще в 
мае. При этом он уверен – если к технике тяги нет, 
то лучше не садиться за руль трактора или штурвал 
комбайна: все равно хорошо работать на них не смо-
жешь. Свою любовь к профессии сармановец плани-
рует передать и двухлетнему сыну.  

Нынешний сезон запомнился хлеборобу, в первую 

очередь, погодными условиями. Из-за аномальных 
холодов и дождей жатва в районе, как и по всей ре-
спублике, началась как никогда поздно. Но, в то же 
время, поля порадовали большим урожаем. Соот-
ветственно, и нагрузка на комбайны была немалая. 
Но техника не подвела Руслана. Благодаря этому он 
намолотил больше 53 тысяч центнеров хлеба и стал 
одним из лучших комбайнеров республики. И тем 
самым подтвердил, что его трудовой успех четырех-
летней давности (тогда удалось намолотить 32 ты-
сячи центнеров) был отнюдь не случаен. 

После уборочной страды Руслан Калимуллин воз-
вращается на свое основное место работы – в ООО 
«Джалилевское УТТ», где он трудится на тракто-
ре К-700. Там же до этого года зарабатывал себе на 
хлеб коллега по цеху и непосредственный «конку-
рент» Руслана – Владислав Бигимов. 

– На комбайне работаю с 1998 года, одно вре-
мя был, как и Руслан, «сезонным рабочим», приез-
жал только на страду, но нынче решил окончатель-
но вернуться в агрофирму, – говорит механизатор. 
– В хозяйстве приняли радушно. Вначале уборки я 
тоже в лидерах шел, но потом на яровых культурах 
скатился вниз. 

В этом году у Владислава сформировался насто-
ящий семейный экипаж: он впервые отработал со 
своим старшим сыном Динаром, студентом второго 
курса Сармановского аграрного колледжа. Попасть 
за руль комбайна будущий дипломированный трак-

Руслан Калимуллин из агрофирмы «Джалиль» Сармановского района  
намолотил в этом году больше 53 тысяч центнеров хлеба и стал одним из 
лучших комбайнеров республики.

Комбайнер Ринат Сагдатов из агрофирмы «Сарман».
Для Дамира Гайнуллина из агрофирмы «Сарман» – это уже десятая по счету 
уборочная страда.

Отец и сын Владислав и Динар Бигимовы из агрофирмы «Джалиль» 
Сармановского района.
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ПОВЕСТКА ДНЯ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ РЕСУРС

торист мечтал давно. И в ближайшие два года нику-
да из села уезжать не собирается. 

– Вот получу диплом, отслужу в армии, там вид-
но будет, – замечает Динар Бигимов, отвечая на мой 
вопрос о планах на будущее. – Если честно, дерев-
ня мне гораздо ближе, чем город. Слишком суетно и 
шумно там. Машины, автобусы, метро, пересадки… 
Не мое это, наверное. Я лучше двенадцать часов на 
поле отработаю, чем день в городе проведу.

ПЕДАГОГ-МЕХАНИЗАТОР
С другими передовиками уборочной страды-2017 в 
Сармановском районе мне довелось встретиться уже 
во время вынужденного простоя техники на поле: 
ближе к 10 часам пополудни начал накрапывать мел-
кий дождь.

– Вот, знакомьтесь: это наш мастер спорта меж-
дународного класса по комбайнам! – так шутливо 
представил мне главный агроном агрофирмы «Сар-
ман» Миргазям Мирзасалихов старейшего комбайне-
ра района Данияра Калимуллина. 

– А почему – мастер спорта? – спросил я в свою 
очередь высокого, атлетически сложенного усача в 
бейсболке. 

– Так я же учителем физкультуры в Сармановской 
школе работаю, в свое время физкультурный тех-
никум в Альметьевске окончил, – ввел меня в курс 
дела сам Данияр Калимуллин. – А каждый год, во 
время каникул, сажусь за штурвал комбайна. Вна-
чале, что скрывать, по приказу работал, а теперь 
уже и сам без этого не могу. В этом году вот жат-
ва затянулась, до 15 октября руководство агрофир-
мы отпросило меня у администрации школы. Убор-
ку закончим, начнем с детьми нагонять пропущен-
ные уроки. 

По словам физрука, помощником комбайнера ему 
довелось работать, еще будучи школьником. Тог-
да на колхозных полях трудились старые комбай-
ны «Сибиряк», у которых даже нормальной кабины 
не было – обычный брезентовый тент. После Кали-
муллин зарекомендовал себя как знающий и уме-
лый механизатор на «Ниве», «Доне», «Кейсе», «Нью-
Холланде». В последние десять лет он находится за 
штурвалом комбайна «Лексион». Технику свою учи-
тель-комбайнер любит, заботится о ней, бережет. А 
до этого года и вовсе работал на ней на пару с сы-
ном Радиком, также преподавателем, живущим 
ныне с семьей в Казани. На смену ему к себе в по-
мощники Данияр взял физрука из Муртыш-Тамак-
ской основной школы. 

Нынешняя жатва у Данияра Калимуллина – двад-
цать девятая по счету. Опыта ему не занимать. Ко 
дню нашего приезда он успел намолотить свыше 46 
тысяч центнеров зерна. 

Впечатляют результаты педагога, кстати, облада-
теля татарстанского гранта «Наш лучший учитель» 
в 2012 и 2013 годах, и на основной работе. Его вос-
питанники-баскетболисты регулярно занимают при-
зовые места на районных, республиканских и даже 
российских соревнованиях, показывают высокий 
класс на школьных олимпиадах. Но самое главное, 
дети искренне любят и уважают своего требова-

тельного, но всегда терпимого, умеющего слушать 
и уважать мнение учеников преподавателя физ-
культуры. 

На следующий год Данияр Калимуллин собирает-
ся отметить 30-летие своей педагогическо-механи-
заторской деятельности. Но на пенсию пока не со-
бирается. 

– Буду трудиться, пока здоровье позволяет, – де-
лится он планами. – Тем более, что работать на со-
временных сельхозмашинах одно удовольствие. 
Техника сложная, но сделана с заботой о челове-
ке. Хотя мы на поле с семи утра до самой полуно-
чи, усталости, как на старой советской технике, нет. 
Но и требуют с нас – мало не покажется. Дисципли-
на жесткая. Если положено передвигаться во время 
обмолота со скоростью три километра в час, то будь 
добр не превышать ее. В случае чего – не миновать 
желтой, а то и красной карточки. А это уже непо-
средственно влияет на заработную плату. 

КОГДА ДЕЛО СПОРИТСЯ
Умеющих трудиться вопреки экономическим и при-
родным катаклизмам, кризисам и прочей неурядице, 
хватает и в Алексеевском районе республики, кото-
рый собрал в этом году рекордные для себя 150 тысяч 
тонн хлеба. 

Весомый вклад в общий каравай внес механизатор 
ООО «ВЗП-Билярск» Анатолий Исаев, намолотивший 
на своей «Мега 370» более 40 тысяч центнеров зер-
на. Коллеги по работе отзываются об Анатолии ис-

Механизатор ООО «ВЗП-Билярск» Алексеевского района Анатолий Исаев 
намолотил на своей «Мега 370» более 40 тысяч центнеров зерна.

Нынешняя жатва у Данияра Калимуллина – двадцать девятая по счету. Опыта 
ему не занимать. Ко дню нашего приезда он успел намолотить свыше 46 тысяч 
центнеров зерна.



27

ТА
ТА

РС
ТА

НД
А 

Җ
ИР

ЛЕ
 Ү

ЗИ
ДА

РӘ
  I

  #
04

 Н
ОЯ

БР
Ь 

 I 
 2

01
7

ключительно с положительной стороны: высококва-
лифицированный и трудолюбивый механизатор, хо-
рошо знающий технику, готовый выполнить честно 
и в полную силу любую работу. А во время убороч-
ной ему просто цены нет. Не сидит без дела уроже-
нец деревни Черемушка Аксубаевского района и по-
сле окончания сезона: за ним в механизированном 
отряде закреплен трактор МТЗ-1221. 

С журналистами Анатолий Исаев, как и многие 
сельчане, немногословен. Но разузнать о нюансах 
работы комбайнера все же хочется, поэтому напра-
шиваюсь в кабину. Из нее все – как на ладони, и ты 
невольно осознаешь свою причастность к большо-
му делу. Рабочее место механизатора оборудовано 
мягким креслом на пневмоподвеске. От жары здесь 
спасает кондиционер, от скуки – автомагнитола. 
Есть даже бортовой компьютер с множеством дат-
чиков, контролирующих работу всех узлов и агрега-
тов машины. 

Пока подбираемся к кромке загона, узнаю, что 
Анатолий окончил в конце 1980-х годов Чистополь-
ский сельхозтехникум, получил специальность тех-
ника-механика. Потом была служба в армии, работа 
в колхозе, а девять лет назад он пришел в «Красный 
Восток Агро». Исаевы имеют большое личное под-
собное хозяйство, в котором содержится крупный 
рогатый скот, свиньи. В активе у семьи также около 
11 гектаров паевых земель, а также вся необходи-
мая для работы на пашне техника. 

За разговором время летит быстро. Бортовой ком-
пьютер показывает, что бункер почти заполнен зер-
ном. Мы выезжаем на жнивье. Практически тут же 

к нам подкатывает грузовик. Пока его кузов запол-
няется хлебом, делаю несколько снимков, проща-
юсь со своим собеседником, и спрыгиваю с мости-
ка комбайна на землю. Буквально через пару минут 
комбайн Анатолия Исаева продолжил свой путь по 
полю с озимой пшеницей. 

 Говоря о земледельцах Алексеевского района, 
нужно также упомянуть о молодом комбайнере на-
родного предприятия «Алексеевское» Петре Зайце-
ве, работающем на «Лексионе». Студент-очник тре-
тьего курса Института механизации и техническо-
го сервиса Казанского государственного аграрного 
университета самостоятельно работает на комбай-
не третий год, а до этого столько же сезонов был 
помощником. По словам самого Петра, сезонная ра-
бота на поле приносит ему не только моральное 
удовлетворение, но и позволяет финансово не зави-
сеть от родителей. 

– Если честно, деньги для меня здесь не самое 
главное, – подчеркивает юноша. – У меня с малых 
лет тяга к сельхозмашинам, сначала с отцом, а по-
том с дядей катался на комбайнах. Теперь сам его 
вожу, можно сказать, сбылась моя заветная детская 
мечта. И свое дальнейшее будущее вижу именно ря-
дом с техникой. Будет ли это работа в сельском хо-
зяйстве или где-нибудь еще, пока не определил-
ся. Время покажет. Нужно еще отучиться три года и 
диплом получить.

А вот житель села Новоспасск, заслуженный ме-
ханизатор Татарстана Владимир Савельев, связал 
свою судьбу с землей почти тридцать лет назад. В 
сельское хозяйство он пришел в 1990 году практи-
чески по стопам отца – заслуженного механизато-
ра ТАССР Алексея Александровича Савельева. Тру-
довую карьеру начинал на МТЗ-82, потом пересел 
на ДТ-75, а после – проявил себя с лучшей сторо-
ны за рулем МТЗ-1221. Последние десять лет Влади-
мир Савельев рассекает местные поля на тракторе 
«Нью Холланд Т9040», ежегодно участвуя в посев-
ных кампаниях.

– Когда задумаешься, сколько стоит эта машина 
вместе с комплексом, даже страшно немного стано-
вится, чувствуешь большую ответственность, – улы-
баясь, говорит механизатор. – Зато работать на нем 
– одно удовольствие. Комфортная кабина, ни пыли, 
ни шума, есть кондиционер. Все удобно, все под ру-
кой. 

«У меня с малых лет тяга к сельхозмашинам, сначала с отцом, потом с дядей 
катался на комбайнах. Теперь сам его вожу, можно сказать, сбылась моя 
заветная детская мечта», – говорит Петр Зайцев.

Заслуженный механизатор Татарстана, тракторист НП «Алексеевское» 
Владимир Савельев.
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ЭКОНОМИКА СТРАТЕГИЯ

ЭСКИЗЫ облика будущего
СТРАТЕГИЯ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ ТАТАРСТАНА ДО 2030 
ГОДА ПРЕДУСМАТРИВАЕТ, ЧТО РЕСПУБЛИКА БУДЕТ РАЗВИВАТЬСЯ ОПЕРЕЖАЮ-
ЩИМИ ТЕМПАМИ И К 2030 ГОДУ ЕЕ ВАЛОВЫЙ ПРОДУКТ ДОСТИГНЕТ 7 ТРИЛЛИ-
ОНОВ РУБЛЕЙ. ДОЛЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА В ЭКОНОМИКЕ ДОЛЖНА 
УВЕЛИЧИТЬСЯ ДО 30%. СТРАТЕГИЯ БАЗИРУЕТСЯ НА ТРЕХ ПРИОРИТЕТАХ: ИНСТИ-
ТУЦИОНАЛЬНОЕ СТИМУЛИРОВАНИЕ ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО КАПИТАЛА (СОЗДАНИЕ 
УСЛОВИЙ, ПРИ КОТОРЫХ ОН СТАНЕТ ВОСТРЕБОВАН ЭКОНОМИКОЙ), СОБСТВЕННО 
ЕГО НАКОПЛЕНИЕ И ОРГАНИЗАЦИЯ ПЛОЩАДОК ДЛЯ РАЗВИТИЯ КАПИТАЛА.

Такой площадкой «для развития капитала», безус-
ловно, является Елабуга, где размещена одна из 
крупнейших в России особых экономичес ких зон – 
ОЭЗ промышленно-производственного типа «Ала-

буга». Локомотив мощного прорыва в будущее, который 
уже сегодня поражает как созданной инфраструктурой, 
иностранными предприятиями-резидентами, так и впе-
чатляющими экономическими показателями. 

ИCХОДНАЯ ПОЗИЦИЯ 
Елабужский муниципальный район входит в состав Кам-
ского экономического района (КамЭР), занимающего 
11,3% территории Республики Татарстан и включающе-
го в себя пять муниципальных районов: Менделеевский, 
Елабужский, Заинский, Нижнекамский, Тукаевский, а 
также городской округ Набережные Челны.

По производству промышленной продукции на душу 
населения Елабужский муниципальный район превосхо-
дит средний показатель по Республике Татарстан в 1,7 

Текст: Вахит ШАРИПОВ.
Фото Андрея ТИТОВА, а также предоставлены пресс-службой МО «Елабужский муниципальный район».
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раза, а среднероссийский уровень – в 2,3 раза. В сфе-
ре обрабатывающего производства преобладают авто-
мобилестроение, электротехническая промышленность, 
промышленность строительных материалов, пищевая 
промышленность.

В Елабужском муниципальном районе на предприя-
тиях пищевой промышленности «Эссен продакшн АГ», 
«Алабуга-соте», Елабужский мясоконсервный комбинат 
и Елабужский пищекомбинат производится 16% объе-
мов пищевой продукции республики. Из собственного 
сырья выпускается цельномолочная продукция, сыры, 
масло, мука, хлеб, мясные изделия.

Крупнейшие предприятия машиностроения – ООО 
«Форд Соллерс Елабуга», производственные объедине-
ния «ЕлАЗ», «МТЗ-ЕлАЗ» производят 10% транспортных 
средств республики. Большой вклад в экономику района 
вносят структурное подразделение объединения «Тат-
нефть» и филиал «Сетевой компании» Елабужские элек-
трические сети. Основной точкой роста экономики яв-
ляется особая экономическая зона промышленно-произ-
водственного типа «Алабуга», где зарегистрировано 56 
предприятий-резидентов, 22 из них осуществляют про-
изводственную деятельность в различных отраслях.

Особая экономическая зона «Алабуга» – одна из успеш-
но развивающихся особых экономических зон промыш-
ленно-производственного типа в России. Анализ более 
600 зон развития в 120 странах мира, проведённый экс-
пертами британского издания Foreign Direct Investment, 
позволил присвоить ОЭЗ «Алабуга» место в рейтинге со-
рока лучших экономических зон. 5,8 тысяч работников 
«Алабуги» производят продукции на 228 миллиардов ру-
блей (объем продукции, произведенной предприятиями с 
момента создания ОЭЗ нарастающим итогом).

По основным социально-экономическим показате-
лям Елабужский муниципальный район занимает доста-
точно высокие позиции на межрайонном уровне среди 
45 муниципальных образований и городских округов ре-
спублики, и входит в десятку лидеров: по естественно-
му приросту населения – 5 место; по уровню жизни (отно-
шение заработной платы к минимальному потребитель-
скому бюджету) – 8 место; по уровню среднемесячной 

ГЛАВА ЕЛАБУЖСКОГО  
МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА  
ГЕННАДИЙ ЕМЕЛЬЯНОВ:
«Смысл всей нашей работы – это умно-
жение человеческого капитала, достиже-
ние высокого качества жизни населения.
Эти принципы явились основополагаю-
щими при разработке Стратегии социально-
экономического развития Елабужского 
муниципального района на период до 
2030 года, принятой в сентябре 2016 г. 
На уровне республики на ближайшие 
десять лет основной точкой экономиче-
ского роста определен Камский инноваци-
онный территориально-производственный 
кластер, в состав которого входит и наш 
район. Одним из путей развития кластера 
является Концепция создания территори-
ально обособленного инновационно-про-
изводственного центра «ИнноКам».
Елабужский район по итогам 2016 года 
поднялся с 14-го на 9 место в общем рей-
тинге показателей социально-экономиче-
ского развития среди 45 муниципальных 
образований и с 8-го на 5 место среди 
муниципальных образований с центром 
– городом республиканского подчинения 
и городских округов. Это результат сла-
женной работы всех структур муниципа-
литета и предприятий города и района.
К концу года спад в реальном секторе эко-
номики прекратился, наметился небольшой 
промышленный рост. Индекс промыш-
ленного производства достиг 115,4%. 
Увеличилось число предприятий с поло-
жительной динамикой производства». 

Елабуга стремительно застраивается.

заработной платы на крупных и средних предприятиях 
– 7 место; по объему отгруженных товаров собственно-
го производства на душу населения – 3 место; по объему 
инвестиций в основной капитал – 8 место. 

В соответствии с перспективным планом развития к 
2023 году планируется увеличить количество резиден-
тов ОЭЗ «Алабуга» до 120 компаний с объемом заявлен-
ных инвестиций около 360 млрд. руб. Будет создано 16 
тысяч рабочих мест. Объем произведенной продукции 
нарастающим итогом составит более 1 трлн. руб. Объем 
налоговых отчислений составит около 32 млрд. руб.
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ЭКОНОМИКА СТРАТЕГИЯ

РАСКРУЧЕННЫЕ И НЕРАСКРУЧЕННЫЕ… 
Слов нет, елабужские цифры впечатляют, особенно в 
сравнении с чисто сельскохозяйственными районами ре-
спублики, у которых нет и не предвидится «особых эко-
номических зон». Интересно, если в «чистом» виде взять 
Елабугу без промышленных кластеров, то по годовому 
бюджету она мало чем отличается от других аграрных 
районов – 1,65 миллиарда рублей, из которых 80% ухо-
дит на социальные расходы и программы. И проблемы 
у нее те же, что и у других – старение населения, дефи-
цит квалифицированных кадров, недостаточная обеспе-
ченность медицинскими услугами, образовательными и 
культурными учреждениями. Например, каждый день, 
преодолевая путь в 60-70 километров, из Мамадыша на 
работу в ОЭЗ «Алабуга» приезжает более 500 рабочих и 
ИТР, хотя в самой Елабуге пока есть свободные рабочие 
руки и специалисты. 

В период 90-х годов, когда в связи с крушением Со-
ветского Союза было приостановлено финансирование 
строительства Елабужского автозавода, появились наи-
более серьезные проблемы, связанные с монопрофиль-
ностью экономики. Число только официально зареги-
стрированных безработных достигало более 8% от ко-
личества трудоспособного населения.

Состояние Елабуги было сложным, но именно это 
время и стало моментом пересмотра перспектив и воз-
можностей. И с 1998 года на территории, при под-
держке федерального центра и руководства Республи-
ки Татарстан, последовательно реализовывался ряд 
проектов (в первую очередь с использованием неза-
действованных мощностей промышленной площадки 
Елабужского автомобилестроительного завода), кото-
рые впоследствии позволили реанимировать и воссоз-
дать автомобилестроительную отрасль. Особую роль 
сыграло создание в 1998 году на площадке недостро-
енного завода – свободной экономической зоны «Ала-
буга», начала работу промышленная площадка «Ала-
буга» (под юрисдикцией «Дирекции инвестиционных 
программ»). Это позволило создать здесь около двад-

цати предприятий, большинство из которых было свя-
зано с автомобилестроением.

ЗДЕСЬ ИСТОРИЯ – ВСЕГДА ВПЕРЕДИ! 
Елабуге на роду была написана неординарная судьба. 
Когда стоишь на холме у Чертова городища в Елабуге и 
любуешься необъятной панорамой Камы, то понимаешь, 
что просматриваемые вдали города-подростки Набе-
режные Челны и Нижнекамск, ни даже древние Булга-
ры, Билярск и тысячелетняя Казань не могут сравнить-
ся с древней Елабужской землей. Более того, я бы еще 
рядом с башней поставил геодезический репер – «Здесь 
находится самая древняя историческая точка Республи-
ки Татарстан, насчитывающая четыре тысячи лет». В 
конце концов, эта земля обогатила современную архео-
логию новым термином «ананьинская культура». 

Без этого нюанса не понять и не объяснить, поче-
му из этого края вышло столько выдающихся людей. 
Ну, например, только Елабужский район в годы Вели-
кой Отечественной войны дал 13 Героев Советского Со-
юза, больше чем любой другой район республики, отсю-
да вышли два Маршала Советского Союза, на этой зем-
ле родился основоположник русской рефлексологии и 
патопсихологии академик Владимир Бехтерев, на Бон-

По желанию заказчика на «МТЗ-ЕлАЗ» могут подготовить практически любую модификацию белорусских тракторов.



31

ТА
ТА

РС
ТА

НД
А 

Җ
ИР

ЛЕ
 Ү

ЗИ
ДА

РӘ
  I

  #
04

 Н
ОЯ

БР
Ь 

 I 
 2

01
7

радиожурналист Юрий Шумицкий отправился в беспри-
мерный пеший переход из Владивостока в Москву, на 
Олимпийские игры. Год он шел до столицы, и на подхо-
де к городу у него взял интервью Василий Песков. Ин-
тервью разошлось трехмиллионным тиражом в «Комсо-
молке». Вся страна тогда узнала, что самый красивый 
город в СССР – это Елабуга. 

Будь моя воля, я бы вменил всем нашим школам без 
исключения обязательные ежегодные экскурсии в Ела-
бугу, Булгары и Биляр. Вместо малоэффективных лек-
ций «про патриотическое воспитание». Три обязатель-
ные ежегодные экскурсии для татарстанских школь-
ников по историческим местам гарантируют усвоение 
азбучной истины мировоззрения подростков – «Это твоя 
Родина, сынок, это твоя история!»

ПОЕЗДКА… В ЕВРОПУ 
«Особая экономическая зона «Алабуга» началась один-
надцать лет тому назад…» – начал свою речь директор 
департамента ОЭЗ по корпоративным вопросам Михаил 
Миронов. И это была истинная правда, но не для меня… 
Для меня она началась в середине 80-х годов, когда 
было затеяно строительство очередного советского ги-
ганта – Камского тракторного завода. 

С тех пор прошло более тридцати лет, за это вре-
мя я ни разу не заглядывал в несостоявшиеся заводы 
камского тракторного комплекса. А когда въезжали на 
территорию «Алабуги», я почувствовал, будто повто-
ряю недавнее европейское турне на автобусе по вось-
ми странам. Все заасфальтировано, газоны и лужайки, 
цветники, каждое здание завода или предприятия име-

С холма, на котром расположено Чертово городище, открывается потрясающая 
панорама Камы. Отсюда наши предки обозревали окрестности и могли, заметив 
неприятеля, заранее подготовиться к встрече незваных гостей.

Около башни находятся остатки фундамента одной из древнейших мечетей на 
территории республики, построенной еще в период Волжской Булгарии.

Сотрудница музея Равиля Брускова увлеченно рассказывает об истории города.

На месте заброшенного пустыря появился новый парк.

Исторический центр Елабуги.

дюжском химзаводе работал Дмитрий Менделеев и, как 
утверждают, именно здесь он открыл формулу 40-гра-
дусной «особой московской водки»… Здесь родились по-
лярный исследователь Арктики Николай Пинегин и пе-
вец русской природы Иван Шишкин…

Яркая деталь, характеризующая Елабугу. В 1979 году 
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ЭКОНОМИКА СТРАТЕГИЯ

ет свою цветовую раскраску и свой дизайн. А когда заш-
ли на автомобильный завод «Ford Sollers», я просто вос-
хитился увиденному. Поразило небольшое количество 
стеллажей для деталей сборки. Как-то просторно и упо-
рядочено. Но зато будто попадаешь на какую-то узло-
вую сортировочную железнодорожную станцию. Во всех 
направлениях двигаются небольшие «поезда» с заго-
товками и деталями, в каждом по три-четыре платфор-
мы. Как же они не путаются и не сталкиваются друг с 
другом? Все оказалось просто – продуманная организа-
ция и автоматизация производства позволяет своевре-
менно доставлять детали на определенные станции. 

Мне довелось побывать на сборочных конвейерах 
«Мазды» в Хиросиме, «Мерседеса» в Зиндельфинге-
не, «Рено» под Парижем, «Альфа Ромео» под Неапо-
лем и «Берлие» в Лионе, но столь новаторский органи-
зации конвейера, как на «Дженерал Моторс», я нигде 
не видел. И не думал, что увижу подобное чудо где-
нибудь еще, а оно, вот, рядом, в родном Татарстане. По-
этому меня не удивил и такой неординарный факт, что 
ни на одном заводе «Форда» – ни в Америке, ни в Азии, 
ни в Европе – не производят несколько моделей на од-
ном конвейере: Ford Explorer, Kuga и несколько модифи-
каций коммерческих автомобилей Tranist. В этом и за-
ключается уникальность конвейера елабужского завода 
«Ford Sollers». 

ОНИ ВСТРЕТИЛИСЬ! 
Один из резидентов «Алабуги» – не из «импортных», а 
из «наших» – предприятие «Полиматиз». Оно являет-
ся дочерним предприятием «Нижнекамскнефтехима» 
и входит в группу компаний «ТАИФ». Завод не велик и 
не мал, всего-то 56 работающих в цеху и 71 человек на 
вспомогательных и прочих участках. Если кликните в 
«Яндексе», сеть вам выдаст – «нетканые, строительные, 
укрывные материалы…». За этими скучными терминами 
скрывается вполне современное и прогрессивное пред-
приятие.

Вообще-то этот завод изначально затевался для ути-
лизации полимерных отходов «Нижнекамскнефтехима» 
– вот вам, дескать, новейший цех с итальянским обору-
дованием, вот сырье, а дальше плывите сами, как знае-
те.

По цехам завода нас сопроводил замдиректора пред-

приятия. «За очерченные линии – не заходить! Руками 
ничего не трогать!» – предупредил он нас. «А что так 
строго-то?» «Для медиков делаем мембраны, которые 
все микробы и аллергены задерживают… Новая техно-
логия». 

Главная заслуга недавно назначенного руководства 
завода в том, что оно сумело произвести кардиналь-
ные перемены. Прежде всего, нужно было освоить но-
вые виды мембран, в первую очередь – медицинские. 
А итальянские линии на это не рассчитаны, пришлось 
их модернизировать и переделывать, потом даже сами 
итальянские инженеры удивились: «Надо же, что вы-
творяют эти русские умельцы!». Отреклись даже от да-
вальческого сырья из Нижнекамского комбината и пе-
решли на поставщиков из Тобольска. Да, сырье дороже 
и везти дольше, но зато полимеры более высокого каче-
ства. «Мы добились того, – не без гордости говорит зам-
директора завода Алексей Ефимов, – что наши мембра-
ны заметно лучше французских. Это показали лабора-
торные анализы, да и стоят они в разы дешевле, но все 
равно покупают у конкурентов втридорога, поскольку 
они раньше нас пришли на рынок. Сейчас первостепен-
ной задачей «Полиматиза» становится освоение новых 
рынков, выход на страны СНГ и Крым». 

ОЭЗ И ДРУГИЕ… 
Во всем мире идет настоящая охота за инвесторами. 
Чтобы заинтересовать их, нужно очень постараться, 
создать им льготные преимущества, каких нет у дру-
гих. Например, в «Алабуге» налог на имущество, землю, 

Предприятие «Полиматиз» производит нетканые, строительные, укрывные материалы.

Производственный конвейер автомобильного завода «Ford Sollers».
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транспорт – 0 процентов. Подключение к электричеству 
– бесплатно. Налог на прибыль в первые пять лет – все-
го 2 процента. А на вторую пятилетку – 7%. Само собой 
– своя таможня с нулевыми импортными пошлинами и 
НДС. Кроме того, созданы хорошие условия для жизни 
привлеченных специалистов и сотрудников. 

 Только при этих условиях и при первоначальных вло-
жениях государства в объеме 25,7 миллиарда рублей, 
удалось привлечь зарубежных частных инвесторов, при-
несших с собой вчетверо больше инвестиций. «Алабуга» 
демонстрирует лучшие показатели развития не толь-
ко в России, но и в Европе, вот почему ее уже третий год 
подряд признают лучшей ОЭЗ в Европе. 

А в перспективе число резидентов планируется до-
вести до 120. Для этого и создан индустриальный парк 
«Синергия» площадью в 24,5 тыс. кв. метров – комплекс 

готовых помещений модульного типа для сдачи в арен-
ду. Безусловно, ОЭЗ «Алабуга» – основной триггер соци-
ально-экономического развития Елабужского муниципи-
ального района. Так сказать, коренник в промышленной 
упряжке, но без поддержки пристяжных удалой тройки 
не бывает. Есть еще и промышленная площадка «Ала-
буга», разместившаяся на 16,5 квадратных километрах, 
где действуют более 30 предприятий с числом работаю-
щих более 2200 человек. Промплощадка выпускает про-
дукции на 5 миллиардов рублей.

К сожалению, наши люди традиционно не любят циф-
ры. А в них – вся суть случившихся и грядущих перемен. 
Помните, что было в начале статьи? «К 2030 году ВВП 
Татарстана достигнет 7 триллионов рублей». Много это 
или мало? И с чем его сравнивать? Я до сих пор не могу 
без содрогания вспомнить цифры 1988-1989 годов, ког-
да валовый продукт всей России составлял 20 миллиар-
дов долларов… Это – примерно годовой бюджет 43-го 
по значимости штата США, кажется, Небраски. А в 2030 
году один Татарстан с населением в четыре миллиона 
человек должен произвести продукции на 101 миллиард 
с лишним долларов по нынешнему курсу. Почувствуй-
те, что называется, разницу! И в стране, и в Татарстане 
– масса нерешенных проблем и туго завязанных узлов. 
Впору впасть в скепсис и в пессимизм. Но меня приве-
денные цифры впечатляют. Они реальны. А главное – за-
пущен маховик развития лидеров экономических зон – 
Елабуги, Нижнекамска, Набережных Челнов, Казани, Зе-
ленодольска. Далее – везде! 
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

6,1 млрд. рублей – планируемый дефицит консолиди-
рованного бюджета Татарстана в 2018 году (в 2019 г. – 6 млрд. 
рублей, в 2020 г. – 5,9 млрд. рублей). 

На 427 млн. рублей сократилась налоговая задолжен-
ность перед бюджетом республики за 9 месяцев текуще-
го года. На 1 октября текущего года объем налоговой задолженности 
оставляет 7,7 млрд. рублей.

До 35 млн. тонн нефти в год планирует нарастить до-
бычу «Татнефть» к 2025 году. По итогам 2017 года компания плани-
рует извлечь 28,9 млн. тонн нефти.

254,4 км сетей водоснабжения проложено в нынешнем 
году в Татарстане Фондом газификации РТ. Установлено 38 во-
донапорных башен, пробурены 44 артезианские скважины. Помимо это-
го, установлено 10 тыс. 899 светильников, 289 щитов учета и управления, 
проведено 323 км линий электропередачи. 

677,2 млрд. рублей или 100,1% в сопоставимых ценах 
к уровню 2016 года – объем инвестиций в основной капи-
тал, ожидаемый по итогам нынешнего года. В среднесрочном периоде темпы 
роста инвестиций прогнозируются на уровне 100,9-102,6%. Особую роль при этом 
придается дальнейшему развитию ОЭЗ «Алабуга» и «Иннополис», Камского ин-
новационного территориально-производственного кластера «ИННОКАМ», ТОСЭР 
«Набережные Челны», действующих промышленных площадок муниципального 
уровня.
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С 2,5 млрд. до 6,1 млрд. рублей выросли расходы, 
запланированные в этом году на ремонт казанских дорог. 
До конца года в столице республики (в рамках всех программ финансиро-
вания) обновят более 3 млн. кв. м асфальта. Отремонтировать за один год 
объем, равный двум предыдущим, стало возможным благодаря выделе-
нию 3,6 млрд. рублей из бюджета РТ. Исполком Казани отмечает, что это 
рекордная сумма за всю историю реализации дорожных работ в городе. 

62 млрд. рублей налога на прибыль поступило в  
республиканский и муниципальные бюджеты за три квар-
тала 2017 года (по сравнению с аналогичным периодом 2016 г. – рост 
15,5%, или 8,3 млрд. руб.).

Более 736 тысяч голов составляет общее количество 
крупного рогатого скота, содержащегося в хозяйствах Та-
тарстана (снижение на 0,5% к 2016 г.). Из них 244,4 тысяч голов – коро-
вы. Также в хозяйствах насчитывается около 424,6 тысяч свиней (минус 
4%), 51 тысяча овец (плюс 2,5%) и 7 тысяч коз (плюс 10,3%). Ежедневно в 
хозяйствах производится более 3250 тонн молока, что на 190 тонн боль-
ше, чем в 2016 г.

Около 450 тысяч личных подсобных хозяйств, 
более 4 тысяч 700 фермерских хозяйств, около 1 тысячи 200 
семейных ферм работают сегодня в Татарстане. На них приходится 
половина объема сельхозпродукции, выпускаемой в республике. 

12,2 млрд. рублей – такова сумма долга республики, 
реструктуризируемого по соглашению между Татарстаном 
и Минфином РФ. Кредит был взят на проведение чемпионата мира по 
водным видам спорта в 2015 году. Срок выплаты бюджетных кредитов пе-
реносится на 2027 год, возврат их распределен на 10 лет. Не реструкту-
ризированными остались 5,7 млрд. рублей. 
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ЭКОНОМИКА ОПЫТ

Текст: Людмила КАРТАШОВА. Фото Андрея ТИТОВА.

ПРЕОБРАЖЕНИЕ села
ПОД НОГАМИ ШУРШАЛИ ЖЕЛТЫЕ ЛИСТЬЯ, ПОХОЖИЕ НА БОЛЬШИЕ ЗОЛО-
ТЫЕ МОНЕТЫ. ПРОБИВШИЕСЯ СКВОЗЬ ОСЕННИЕ ТУЧИ СОЛНЕЧНЫЕ ЛУЧИ 
ВЫВОДИЛИ БЛЕСТЯЩИЕ ВЕНЗЕЛЯ НА СТВОЛАХ БЕРЕЗ, БРИЛЛИАНТЫ СВЕТА 
УКРАШАЛИ ИГОЛКИ ЕЛОВЫХ ВЕТОК. АККУРАТНЫМИ СТРЕЛАМИ ПРОТЯНУ-
ЛИСЬ БЕТОННЫЕ ДОРОЖКИ – СМЕЛО МОЖЕТ КАТИТЬСЯ ПО НИМ, НЕ БОЯСЬ 
УВЯЗНУТЬ В ГРЯЗИ ПОСЛЕ ДОЖДЯ, ВОЛШЕБНЫЙ КЛУБОЧЕК. ЭТО ПАРК НА 
ОКРАИНЕ СЕЛА РОЖДЕСТВЕНО В ЛАИШЕВСКОМ РАЙОНЕ. ОН ПОХОЖ НА ВОЛ-
ШЕБНЫЙ ЛАРЕЦ: ВОТ НАЖМЕМ ЗАВЕТНУЮ КНОПОЧКУ – И ЗАЗВУЧИТ ЧУДНАЯ 
МЕЛОДИЯ, ЗАКРУЖАТСЯ В ХОРОВОДЕ КРАСАВИЦЫ В ПЫШНЫХ РУССКИХ САРА-
ФАНАХ. СКАЖЕТЕ: СКАЗКА?
ПЕСНЯ РУССКАЯ ЗВУЧИТ  
НА ПРОСТОРАХ МЕШИ 
Глава Рождественского сельского поселения Сергей Гуцу, 
показывая парк, сообщая о том, что работы по его благо
устройству только начались, с воодушевлением рассказы-
вал, какой станет эта территория на будущий год. Здесь 
появятся красивые светодиодные фонари, уютные лавоч-
ки, яркие цветочные клумбы, а еще – сцена под открытым 
небом, где будут петь под гармошку русские красавицы 
в сарафанах – самодеятельные артистки из местного на-
родного ансамбля «Русская душа».  

 Когдато здесь было чистое поле. По инициативе ди-
ректора совхоза «Комсомольский», участника Великой 
Отечественной войны Михаила Ивановича Романыче-
ва, в 60е годы прошлого века здесь стали сажать дере-
вья, установили памятник погибшим воинам. А дальше 
то ли желания, то ли терпения, то ли средств не хвати-
ло – с годами территория оказалась захламлена сухосто-

ем, заросла сорняками, и в конце концов стала похожа на 
непроходимые джунгли. Памятник перенесли поближе к 
школе.

С некоторым сожалением проводили жители села Рож-
дествено 2016 год, который проходил в Татарстане под 
знаком парков и скверов. Увы, не удалось разбить в селе 
новый парк. Но нынешней весной, как только сошел снег, 
началось активное облагораживание местности. Таково 
было решение администрации сельского поселения, са-
мих жителей, одобренное руководством Лаишевского рай-
она. Спонсором выступила компания «Волгадорстрой», 
в которой работает депутат Рождественского сельского 
поселения Алексей Русаков. Так что скоро сказка станет 
былью – жители центральной усадьбы Рождественско-
го сельского поселения обзаведутся прекрасным благоу-
строенным парком. Он станет заключительным аккордом 
в работе по созданию целого комплекса современных со-
циальных объектов, которые появились в последние годы 
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рядом с административным зданием Рождественского 
сельского поселения. Кстати, оно и само преобразилось 
после ремонта – стало солиднее, комфортнее. А рядом, 
примыкая к парку, пристроилась яркая детская площадка.

– Мы ее специально здесь установили, рядом с админи-
стративным зданием – сообщил Сергей Гуцу. – Тут же по-
чта и отделение «Сбербанка» (тоже отремонтированы, а 
были в плачевном состоянии), Дом культуры с библиоте-
кой. Пока родители утрясают свои дела – дети могут по-
играть на площадке. Кстати, эта площадка построена на 
средства депутата Рождественского сельского поселения 
Ришата Валеева, который со своим партнером Алексеем 
Куркиным с 2011 года реализует проект «Иннопарк Рож-
дествено». Этот объект расположен за нашим селом на 
двух с половиной гектарах. На нем действуют два произ-
водства – ООО «Полимикс Казань» и ООО «АРЭКС Казань», 
специализирующиеся на изготовлении герметических 
смесей и всевозможных резиновых покрытий, в том чис-
ле для детских площадок. Изделия поставляются в раз-
ные регионы России и за рубеж. Эти предприятия для нас 
очень важны. Во-первых, они обеспечивают сельчан рабо-
той, во-вторых, платят налоги в бюджет сельского посе-
ления, в-третьих, оказывают нам значимую спонсорскую 
помощь. 

Элегантное здание сельского Дома культуры построе-
но в селе Дятлово в 2016 году в рамках федеральной про-
граммы «Устойчивое развитие села». Прежний клуб рас-
полагался в небольшом обветшавшем помещении быв-
шей совхозной столовой. Конечно же, давно требовалось 
новое здание. 

Поднимаемся по каменным ступеням, открываем дверь 
– и попадаем в мир красоты. Стены увешаны яркими фо-

тографиями, на столах – оригинальные поделки из при-
родного материала. Их изготовили ребятишки из круж-
ка, который ведет художественный руководитель Рожде-
ственского сельского Дома культуры Юлия Качалкина. 

– В Рождествено я уже восемь лет, а раньше жила в Ка-
зани, окончила там этнофакультет Института культу-
ры, – рассказала Юлия. – Есть у меня также специальное 
педагогическое образование, поэтому занимаюсь с до-
школьниками и учениками школ. Разучиваем с ними сти-
хи, песни, танцы, устраиваем концерты, посвященные 
различным праздникам. Часто дети приходят сюда, чтобы 
просто поиграть, пообщаться. И людям приятно сюда при-
ходить – красиво, чисто, уютно. 

Домом культуры заведует Любовь Хасанова, она также 
руководит народным коллективом «Русская душа». В его 
составе певуньи разных возрастов. В репертуаре – рус-
ские народные песни. Кстати, название «Русская душа» 
придумала Заслуженный работник культуры РТ Валенти-
на Клюшина. До выхода на пенсию она более тридцати 
лет проработала заведующей клубом в Рождествено, ос-
новала ансамбль, в котором сейчас поет и сама. 

Пока разговаривали с Юлией, подошла пожилая жен-
щина – оказалось, ветеран ансамбля «Русская душа» тетя 
Лида Базыгина, коренная жительница Рождествено. Рас-
сказала, как еще девчонкой в 60-е годы бегала в клуб, 
участвовала в различных концертах. И вот с тех пор нахо-
дится в гуще культурной жизни села. 

– Репертуар обсуждаем все вместе. В селе у нас люби-
ли петь престольные песни наши бабушки и прабабушки. 
Вот и мы их поем, – сообщила Лидия Александровна. 

Сейчас участницы ансамбля готовятся ко Дню матери, 
который отмечается 30 ноября. Репетиции в клубе идут 

«На будущий год планируем вложить средства самообложения в дальнейший 
ремонт дорог», – говорит глава Рождественского поселения Сергей Гуцу.

Заместитель директора ООО «Полимикс» Алексей Куркин.

На следующий год на территории парка появятся светодиодные фонари, 
уютные лавочки, яркие цветочные клумбы, а также сцена под открытым небом.

С 2011 года в поселении работает «Иннопарк Рождествено». Здесь действуют 
два производства – ООО «Полимикс Казань» и ООО «АРЭКС Казань».
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ЭКОНОМИКА ОПЫТ

практически каждый вечер. Кстати, и мужчины в Рожде-
ствено неплохо поют, участвуют в концертах. Один из них 
– Владимир Чуприн, преподаватель физкультуры, ОБЖ и 
истории в Рождественской средней школе. Все признают, 
что у него отличный голос, а уж как возьмет в руки гитару 
– вовсе заслушаешься. 

РЕСПУБЛИКАНСКИЕ ПРОГРАММЫ
За последние годы похорошели и преобразились все че-
тыре населенных пункта Рождественского сельского по-
селения (Рождествено, Дятлово, Тангачи, Сингели). Этому 
во многом способствовали различные республиканские 
программы, направленные на развитие села. С 2010 года 
в поселении было реализовано 16 программ.

Семь лет назад все здесь было далеко не в лучшем со-
стоянии. Но с приходом новых руководителей – респу-
блики, района, поселения – ситуация начала менять-
ся. По программе капремонта домов отремонтирова-
ли четыре здания. Решили проблему с водой, установив 
в селе Рождествено новую скважину и водонапорную 
башню. На эти цели использовали средства республи-
канского гранта на сумму в 1 миллион рублей. Обнови-
ли систему водоснабжения в Дятлове и деревне Танга-
чи. Воды сейчас хватает всем даже летом, в разгар ак-
тивного полива огородов.

Медицинское обслуживание на селе имеет огромное 
значение. В здоровом теле, как говорят, и здоровый дух. 
Сегодня в Дятлове работает амбулатория, которую капи-
тально отремонтировали и оснастили необходимым обо-

рудованием. В деревне Тангачи и в селе Сингели построи-
ли два новых модульных ФАПа. 

Долгие годы руководству района не давал покоя ста-
ренький детсад в Рождествено. Его решили не ремонти-
ровать, и 2013 году по республиканской программе был 
построен новый детсад – получился большой комплекс, 
объединенный со школой, которую тоже отремонтирова-
ли. Построили спортзал, детскую футбольную площадку. 
Вся территория вокруг преобразилась, получилось очень 
красиво и уютно. Активное участие в этой работе приня-
ли и родители.

От Рождествено до Сингелей – километра три, а между 
ними – деревня Тангачи. Туда ведет новая щебеночная до-
рога, сделанная по программе самообложения.

– Очень хорошая программа. Мы по ней начали плотно 
работать с 2014 года, – рассказывает Сергей Гуцу. – В пер-
вый год собрали с каждого зарегистрированного жителя 
по 150 рублей – получилось чуть более ста тысяч, респу-
блика добавила 400 тысяч, в итоге вышло более пятисот 
тысяч. Средства пошли на ремонт дорог (около двух ки-
лометров) и на ограждение кладбища (около 300 метров) 
в селе Сингели. В этом году собрали более 160 тысяч руб
лей, в общей сложности (с республиканскими средства-
ми) получилось около 800 тысяч. Эти средства также на-
правим на ремонт дорог. На будущий год планируем уве-
личить сумму и все вложить в дальнейший ремонт дорог. 
В части дорожного строительства в поселении сделано 
многое, но и требуется еще немало – около 40 процентов 
дорожной сети требует ремонта. А вот дорогу в Дятлове, 

Заведующая библиотекой Юлия Симонова.

Художественный руководитель Рождественского сельского Дома культуры 
Юлия Качалкина.

В 2013 году по республиканской программе был построен  
новый детсад – получился большой комплекс, объединенный  
со школой, которую тоже отремонтировали.

Михаил Романычев более двадцати лет возглавлял совхоз  
«Комсомольский» в Рождествено.
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она была там очень плохая, в 2015 году заасфальтирова-
ли за счет республиканских средств. То есть, используем 
разные возможности.

 В этот момент мы проезжали мимо красивого дома из 
желтого кирпича, на котором крупными буквами было на-
писано – «Полиция». Он построен в 2015 году, здесь про-
живает семья молодого участкового уполномоченного 
Артура Гиниатуллина. Тут же находится его рабочий ка-
бинет. Такие дома строятся в селах на средства специаль-
ной республиканской программы.

Сергей Гуцу продолжает свой рассказ: 
– В первую очередь, все это – заслуга руководства на-

шей республики, которое запустило и реализовало на 
селе ряд очень нужных и важных программ. Среди них, к 
примеру, «Устойчивое развитие села», «Чистая вода», «Ка-
питальный ремонт многоквартирных домов», программы 
по строительству и ремонту детских садов, школ, ФАПов. 
А взять освещение – в 2010 году в нашем поселении было 
около 60 фонарей, сейчас их 240, из них около 180 – эконо-
мичные, светодиодные. Все осветительное оборудование 
поставлено на учет, везде установлены счетчики.

СТАВКА НА СЕМЕЙНУЮ ФЕРМУ
Президент РТ Рустам Минниханов и глава Лаишевского 
муниципального района Михаил Афанасьев ежегодно ста-
вят перед руководителями сельских поселений опреде-
ленные задачи. Так, в 2012 году появилась программа раз-
вития семейных ферм. И буквально вскоре после этого 
свою семейную ферму создал Ильсур Миннуллин из села 

Сингели, как он сам себя именует – бывший колхозник-жи-
вотновод. К делу приобщил жену, сына, племянника.

– Я люблю скотину, – рассказывает фермер. – Всю жизнь 
мои родители держали много живности, был полный двор 
коров, овец, гусей, уток и другой птицы. И как только по-
явилась программа «Семейный фермер», я сразу же в нее 
включился. Были некоторые сомнения, но наш глава Ми-
хаил Афанасьев их развеял: у тебя, мол, получится, а мы 
поддержим. Жена Альмира у меня доярка, в коровах толк 
знает, и в производстве молочных продуктов (сметаны, 
творога, корта) большой мастер. 

Сегодня в хозяйстве Миннуллиных 22 коровы, а общее 
поголовье КРС достигает 50 голов. Основное направление 
в КФХ Миннуллиных – молочное. В осеннее и зимнее вре-
мя надои не очень велики – литров 150 в сутки, зато ле-
том доходит до 500 литров. Свою продукцию фермер реа-
лизует через собственный магазин, организует также вы-
ездную торговлю в близлежащих населенных пунктах: 
Усадах, Столбищах, Песчаных Ковалях, Габишеве, где у 
него есть свои постоянные клиенты. 

По мнению Ильсура Миннуллина, на селе хорошо жи-
вет и на судьбу не жалуется тот, кто не ленится работать 
от зари до зари. Вот он сам каждый день встает в четыре-
пять утра. И сразу на ферму, благо, она у него прямо во 
дворе. И пока солнце не сядет – в дом не зайдет.

Дом участкового уполномоченного построен в 2015 году. Такие дома строятся 
в селах на средства специальной республиканской программы.

В селе Сингели и деревне Тангачи построили два новых модульных ФАПа.

Рядом с административным зданием Рождественского сельского поселения, 
примыкая к парку, пристроилась яркая детская площадка.

По мнению Ильсура Миннуллина, на селе хорошо живет и на судьбу не 
жалуется тот, кто не ленится работать от зари до зари.
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ЭКОНОМИКА ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

Авторы: Гульнара ХАМИДУЛЛИНА, Марина КУЗЬМИНА.

ЭКОНОМИКА  
	 сельских	поселений: 
	 	 	 формат	развития

Эффективное развитие сельских поселений, повы-
шение качества жизни сельчан тесно взаимосвя-
заны с развитием агропромышленного комплек-
са России. Развитие сельских территорий следует 

рассматривать как неотъемлемую часть государствен-
ной стратегии по переходу к устойчивому развитию. Это 
предполагает оптимизацию системы взаимодействия 
«местное население – местное самоуправление – произ-
водственно-хозяйственный комплекс». Концепция дан-
ной системы предусматривает функционирование муни-
ципальной экономики в целом и экономики сельских по-
селений в частности.

Сельское поселение, как организационная форма, в Фе-
деральном законе «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации» от 
16 сентября 2003 г. определяется следующим образом: 
«сельское поселение – один или несколько объединен-
ных общей территорией сельских населенных пунктов 
(сел, станиц, деревень, хуторов, кишлаков, аулов и дру-
гих сельских населенных пунктов), в которых местное са-
моуправление осуществляется населением непосред-

ственно и (или) через выборные и иные органы местного 
самоуправления». Под органами местного самоуправле-
ния же подразумеваются избираемые непосредственно 
населением и (или) образуемые представительным орга-
ном муниципального образования органы, наделенные 
собственными полномочиями по решению вопросов мест-
ного значения. 

Как правило, опыт последних лет показывает, что од-
ним из основных двигателей развития сельских поселе-
ний и сельской территории является развитие и повыше-
ние качества деятельности малых форм хозяйствования. 
В Стратегии устойчивого развития сельских территорий 
Российской Федерации на период до 2030 года говорится 
о сохранении освоенности территорий, включая введение 
таких мер, как поддержка крестьянских (фермерских) хо-
зяйств и малого бизнеса, осуществляющих свою деятель-
ность в сельской местности. Поэтому при укреплении 
экономического потенциала сельских поселений целе-
сообразно использовать возможности организаций агро-
промышленного комплекса и учреждений, и, прежде все-
го, форм малого предпринимательства на селе. 
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Сельскохозяйственное производство России представ-
лено такими малыми формами хозяйствования, как кре-
стьянские (фермерские) хозяйства, индивидуальные 
предприниматели, занимающиеся сельскохозяйствен-
ным производством, личные подсобные хозяйства, веду-
щие сельскохозяйственную деятельность на личных под-
ворьях, сельскохозяйственные потребкооперативы и ма-
лые сельскохозяйственные организации (до 100 человек). 
Данные формы хозяйственной деятельности вносят зна-
чительный вклад в продовольственное обеспечение Рос-
сии, они существенно заполняют продовольственную 
нишу, образовавшуюся в начале реформ из-за сокраще-
ния объемов производства в сельскохозяйственных пред-
приятиях. 

Малые формы хозяйствования в последние годы ока-
зывают все большее влияние на социально-экономиче-
скую ситуацию в России, а именно – активно организовы-
ваются новые рабочие места, формируется разветвлен-
ная сеть хозяйств, действующих в основном на местных 
рынках и непосредственно связанных с массовым произ-
водством товаров и услуг, кроме этого создается значи-
мая доля отечественных товаров массового потребления 
и национальных продуктов. Кроме этого, развитие мало-
го бизнеса способствует постепенному возникновению 
широкого слоя мелких собственников. 

Целесообразно проанализировать сложившуюся си-
стему взаимодействий и взаимовлияния органов местно-
го самоуправления, прежде всего сельских поселений  и 
предприятий малых форм хозяйствования на селе с це-
лью ее последующего совершенствования.

Анализируя международный опыт развития сельских 
поселений, можно отметить, что большинство успешных 

проектов опиралось именно на развитие предпринима-
тельства и поддержку малого бизнеса в сельских посе-
лениях. Таким образом, из трех ключевых компетенций, 
формирующих потенциал эффективного и «умного раз-
вития» сельских поселений, таких, как обеспечение ка-
чества жизни, развитие кадрового потенциала мировые 
эксперты выделяют поддержку сельского бизнеса. В Рос-
сии поддержка малого бизнеса включает развитие уже 
существующих организационных форм – фермеров, ин-
дивидуальных предпринимателей и других, поддержку 
создания новых бизнесов и привлечение в сельское по-
селение крупных и средних региональных и федераль-
ных предприятий. Важно, что действующие и будущие 
предприниматели, фермеры должны получать полную 
достоверную и понятную информацию о возможностях 
населенного пункта, о программах государственной и 
региональной поддержки, которыми они могут восполь-
зоваться, о возможностях сбыта и т.п.

Рассмотрим существующую систему управления сель-
ских поселений по отношению к малым формам хозяй-
ствования. 

В Республике Татарстан на 1 марта 2017 г. в базе Стати-
стического регистра учтено 4359 глав крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и около 450 тыс. личных подворий. На 
основе проведенного анализа спроектирована типовая 
схема поддержки развития малых форм хозяйствования 
в Республике Татарстан, функционирующая на муници-
пальном уровне (см. рисунок). 

Конкретный пример: в Саврушском сельском поселении 
Аксубаевского района Республики Татарстан малые фор-
мы хозяйствования представлены в основном крестьян-
ско-фермерскими и личными подсобными хозяйствами, а 

Более 70% посевных 
площадей республики 
обрабатываются 
и засеваются с 
использованием 
ресурсосберегающих 
технологий, 15% 
посевных площадей 
засевается элитными 
семенами (по России – 
10%), доля племенного 
скота в общем поголовье 
КРС составляет 24% 
(по России – 12%), 
энергообеспеченность 
сельского хозяйства – 
157 л.с.  
(по России – 147).
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ЭКОНОМИКА ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

также индивидуальными предпринимателями. В каждом 
сельском поселении данного района имеется собствен-
ная Программа развития малого и среднего предприни-
мательства, в которой расписаны формы и виды взаимо-
действия сельского поселения и малого бизнеса.

Малое и среднее предпринимательство играет важную 
роль в решении экономических и социальных задач сель-
ского поселения, так как способствует созданию новых 
рабочих мест, насыщению потребительского рынка то-
варами и услугами, формированию конкурентной среды, 
обеспечивает экономическую самостоятельность населе-
ния, стабильность налоговых поступлений. 

 На сегодняшний день в Саврушском сельском поселе-
нии Аксубаевского района (численность жителей – 1070 
человек) зарегистрировано 7 субъектов индивидуаль-
ного предпринимательства. Основной вид деятельно-
сти субъектов малого и среднего предпринимательства 
– розничная торговля продовольственными и промыш-
ленными товарами в магазинах. Основное направление 
деятельности имеющихся 3 КФХ – растениеводство, мясо-
молочное производство. 

Система управления Саврушского сельского поселе-
ния (ССП) в отношении МФХ (малых форм хозяйствова-
ния) на практике выстроена следующим образом: ССП 
информирует местное население о программах, приня-
тых правительством по развитию МФХ, далее желающим 
организовать МФХ ССП оказывает помощь при сборе не-

обходимых документов. ССП заверяет документы для по-
лучения субсидий и кредитов. Следующим шагом являет-
ся выделение земельного участка, оказание помощи при 
межевании, присвоение адреса, при возможности предо-
ставление помещения для МФХ. ССП ведет учет, контро-
лирует правильность использования предоставленных 
помещений, земельных участков, уплаты налогов. Кро-
ме этого, ССП постоянно информирует о новых програм-
мах господдержки МФХ. В свою очередь, МФХ оказывают 
спонсорскую помощь ССП имеющейся техникой. 

Немалое количество МФХ из-за неустойчивого финансо-
вого положения и недостатка средств лишены внутрен-
них резервов для своего развития, внедрения новых тех-
нологий, повышения качества продукции и услуг, осу-

Типовая схема управления развитием МФХ органами муниципальной власти в РТ

Совершенствование 
правовой базы 

и снижение 
административных 

барьеров

Финансово-
кредитная и 

имущественная 
поддержка

Информационно-
консультационная 

поддержка

Информационное 
сопровождение 

мероприятий

Проведение  
собраний,  

конференций с  
участием МФХ,  

органов местного  
самоуправления и  

товаропроизво-
дителей

Формирование 
положительного 

имиджа 
предпринимателей

Привлечение 
МФХ к участию 
в выставках, 

ярмарках, 
конкурсах, 

проводимых в РТ

Создание 
положительного 

имиджа 
предпринимателя 

через СМИ

Участие глав 
МФХ, ИП в гос.
программах

Подготовка 
квалифициро-

ванных  
кадров

Проведение 
семинаров по 
вопросам МФХ 

в связи с  
изменением 

законо-
дательства

Оказание 
главам МФХ 
помощи по 
вопросам 

социально-
трудовых 

отношений, 
охраны труда 
и в обучении 
персонала

Поддержка и 
стимулирование 

предпринимательской 
инициативы молодежи и 

безработных

Взаимодействие МФХ 
с ВУЗами, Центром 

занятости населения 
районов

Проведение 
индивидуальных 

консультаций по основам 
предпринимательской 

деятельности, 
организация тренингов, 

мастер-классов

Организация 
мероприятий по 

поддержке начинающих 
предпринимателей – 
гранты на создание 

собственного бизнеса

Создание нормативно-
правовой базы

Взаимодействие  
муниципального органа 

управления района с 
негосударственными 

общественными 
фондами, 

объединениями и 
ассоциациями

Устранение 
административных 

барьеров

Совершенствование мер 
по противодействию 

коррупции

Содействие 
федеральным, 

республиканским 
структурам 

государственной 
власти

Содействие МФХ 
в обеспечении 
земельными 
участками, 
нежилыми 

помещениями

Стимулирование 
и привлечение 

МФХ

Предложения о 
корректировке 

значений 
налоговых ставок

Содействие 
ЛПХ района в 
мероприятиях
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ществления долгосрочных инвестиций, освоения новых 
рынков. Основная часть фермеров и предпринимателей 
не используют кредитные и заемные средства, что свя-
зано, прежде всего, с отсутствием необходимого обеспе-
чения и кредитных историй. Коммерческие банки тра-
диционно считают малый и средний бизнес достаточно 
трудоемким в обслуживании, высоко рискованным и от-
носительно низкодоходным. Другой из проблем, сдержи-
вающих развитие малых форм хозяйствования, являет-
ся слабая обеспеченность техническими средствами для 
выполнения транспортных услуг, обработки почвы и дру-
гих работ.

Кроме этого, некоторые МФХ столкнулись с существен-
ными проблемами со сбытом продукции, ее переработ-
кой. Для решения этих проблем предполагается целе-
сообразным более активно развивать кооперацию, ос-
новными видами деятельности которой являются сбор и 
реализация продукции, ее переработка, выполнение аг-
ротехнических мероприятий, оказание транспортных и 
других услуг путем объединения сил и средств членов 
кооператива, привлечения заемного капитала для фор-
мирования производственной базы. В качестве дополни-
тельных возможных вариантов бюджетной поддержки 
можно использовать субсидии на уплату части стоимо-
сти покупаемого оборудования и техники, построенных 
и введенных в эксплуатацию основных фондов, приобре-
тение оборудования и строительство перерабатывающих 
и логистических комплексов за счет бюджетных средств, 
формирование залоговых и гарантийных фондов разных 
уровней и т.д.

Именно муниципальным органам власти, прежде все-
го сельским поселениям, необходимо решать задачи, свя-
занные с развитием малых форм хозяйствования. Это 
позволит более результативно решать проблемы обе-
спечения занятости, мобилизации человеческих и ор-
ганизационно-технологических ресурсов, будет способ-
ствовать росту поступления налогов и увеличению соб-
ственной доходной части бюджетов различных типов 
муниципальных образований. 

Отдельно хотелось бы отметить роль сельского поселе-
ния в развитии тех малых форм хозяйствования, которые 
используют или планируют внедрять в свои производ-
ства новые технологии, элементы и инструменты «умной 
экономики», и так называемого «интернета вещей».

Технологическое обновление наиболее динамично про-

исходит в крупнотоварном сельскохозяйственном секто-
ре. Представители малого и среднего агробизнеса в ос-
новном используют традиционные, менее эффективные 
технологии, что отражается на их конкурентоспособно-
сти. Поэтому фермеры вынуждены уходить на нишевые 
рынки, развивать альтернативные виды занятости.

Вместе с тем, в мире существует множество примеров 
успешного внедрения передовых сельхозинноваций в 
фермерское производство. Широкое использование это-
го опыта российскими фермерами будет способствовать 
не только росту конкурентоспобности производимой ими 
продукции, но и решению социальных проблем на селе.

Рассмотрим крестьянско-фермерское хозяйство из Рыб-
но-Слободского района республики, применившее ин-
новации в своей хозяйственной деятельности. В связи 
с многолетней засухой в данной местности фермер ре-
шил внедрить инновационный метод полива клубней 
картофеля – капельное орошение, взамен существовав-
шей мелиорационной системы полива. Принцип работы 
капельного орошения заключается в том, что вода пода-
ётся непосредственно в прикорневую зону выращивае-
мых растений регулируемыми малыми порциями с помо-
щью дозаторов-капельниц. Внедрение данной установки 
обошлось в 5,5 миллионов рублей, из которых 80% были 
оплачены за счет государственных субсидий. Результа-
том внедрения методики капельного орошения является 
увеличение рентабельности картофеля на 20%. Если до 
применения инновационной сельскохозяйственной мето-
дики с 1 гектара получали 250-300 центнеров, то благо-
даря капельному орошению – 450 центнеров. 

В Республике Татарстан проглядывается тенденция 
внедрения главами КФХ и ЛПХ инновационных техноло-
гий и использования элементов «интернета вещей». Так, 
практикуется использование электронных технологий в 
сельском хозяйстве. Например, проект по вживлению в 
КРС специальных чипов, в которых хранится вся инфор-
мация о животном (возраст, вес, болезни, прививки, удои 
и т.п.). Специально обученный сотрудник вводит устрой-
ство (размером менее 1 см) под кожу коровы при помощи 
«пистолета». У чипа есть свой персональный номер. За-
тем сканер идентифицирует корову, считывая номер. Од-
новременно с этим на интернет-ресурсе фермер создает 
учетную запись с тем же номером, заносит в нее данные 
о прививках, болезнях, рождении телят, удое, возрасте, 
весе и т.п. Система позволяет отследить продукт на всех 
этапах и гарантировать качество мяса, система чипиро-
вания защищает также от воровства КРС. 

Развитие хозяйственной деятельности на сельской тер-
ритории предполагает активное участие в этом процессе 
органов государственной власти и местного самоуправ-
ления (сельских поселений). В настоящее время к пол-
номочиям органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации относится поддержка сельско-
хозяйственного производства, а к вопросам поселений – 
содействие в развитии сельскохозяйственного производ-
ства. В связи с вышеизложенным, необходимо, в рамках 
соответствующих полномочий и с использованием меха-
низмов межмуниципального сотрудничества, разрабаты-
вать и осуществлять комплексные программы внедре-
ния инновационных хозяйственных форм в сельских по-
селениях.
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РЕСПУБЛИКА В ЦИФРАХ

270 многоквартирных домов капитально отре-
монтируют в Казани в 2018 году. Объем финансирования работ со-
ставит 1,5 млрд. рублей. За 10 лет в Казани провели капремонт в 2,4 тыс. 
многоквартирных домов (47% от их общего числа) на сумму 15,6 млрд. ру-
блей.

Около 9 млн. рублей будет направлено в 2017-2018 гг. на 
финансирование добровольного переселения в Республику 
Татарстан соотечественников, проживающих за рубежом. 
Реализация программы позволит переселить на территорию Татарста-
на 300 соотечественников: 100 участников программы и 200 членов их се-
мей. 

Около 50-60% составляет износ тепловых сетей в Татарста-
не. Ежегодно в республике меняется около 250 км тепловых сетей, что 
составляет не более 5 процентов от их общей протяженности. Всего на 
ремонтный фонд в течение года из бюджета республики выделено более 
1,5 млрд. рублей. 

5 млрд. 600 млн. рублей – такова общая задолжен-
ность населения республики за коммунальные услуги пе-
ред предприятиями ЖКХ. Эта цифра эквивалентна полуторамесяч-
ным начислениям. 

93,7 млрд. рублей составлял госдолг Татарстана на на-
чало сентября 2017 года. Недавно республика реструктуризировала 
кредиты, взятые на проведение Универсиады-2013. Татарстану предстоит 
выплачивать этот долг с 2023 по 2032 годы равными долями по 6,7 млрд. 
рублей ежегодно.
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Более 10 млн. счет-фактур за коммунальные услуги 
оплатили татарстанцы за девять месяцев 2017 года через 
портал госуслуг. Всего на портале госуслуг Татарстана, пользователя-
ми которого являются более 2 млн. человек, доступны 240 электронных 
услуг и сервисов. С начала года жители республики получили около 78 
млн. электронных услуг.

48,9 млрд. рублей составил НДФЛ, собранный в респу-
блике за 9 месяцев текущего года (в 2016 году – 44,8 млрд. рублей 
(рост – 109,2%). 

1,5 тысячи проверок объектов строительства в час-
ти соблюдения норм охраны труда проведено в республи-
ке с начала года. За нарушение правил и норм охраны труда вынесено 
404 постановления на общую сумму 12 млн. 682 тыс. рублей. 

До 2,7 млн. человек увеличится турпоток в Казань по 
итогам 2017 года по прогнозам исполкома города (рост – на 
8% по сравнению с 2016 годом). За 9 месяцев этого года столицу Татар-
стана посетило 2,2 млн. туристов.

Около 800 тысяч деревьев и кустарников выса-
дили в Татарстане в рамках акции «Неделя леса – 2017». 



46

МЕ
СТ

НО
Е 

СА
МО

УП
РА

ВЛ
ЕН

ИЕ
 В

 Т
АТ

АР
СТ

АН
Е 

 I 
 #

04
 Н

ОЯ
БР

Ь 
 I 

 2
01

7

ПЕРСОНАОБЩЕСТВО

ХОЗЯЕВА родной земли
МЕСТНОСТЬ, НА КОТОРОЙ РАСКИНУЛОСЬ ОЛУЯЗСКОЕ СЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ КУК-
МОРСКОГО РАЙОНА, МНОГИЕ НАЗЫВАЮТ «МАЛОЙ ШВЕЙЦАРИЕЙ». ВПОЛНЕ СПРА-
ВЕДЛИВО, ПРИРОДА ЗДЕСЬ, ДЕЙСТВИТЕЛЬНО, ОЧЕНЬ КРАСИВАЯ. ОЛУЯЗЦЫ ЖИВУТ 
ДОСТАТОЧНО БЛАГОПОЛУЧНО, СООТВЕТСТВЕННО, И НА ЖИЗНЬ СМОТРЯТ УВЕ-
РЕННО. В ПОСЕЛЕНИИ СОХРАНИЛИ КОЛХОЗНУЮ СИСТЕМУ. СХПК «УРАЛ» – ОДНО 
ИЗ САМЫХ СИЛЬНЫХ ХОЗЯЙСТВ РЕСПУБЛИКИ – РАСПОЛОЖЕН ИМЕННО ЗДЕСЬ. 

Текст: Лилия НУРМУХАМЕТОВА. Фото Андрея ТИТОВА.

Глава поселения Рамиль Маликов возглавляет мест-
ную власть уже одиннадцать лет, практически с са-
мого старта муниципальной реформы в республике. 
Работает результативно, поэтому не случайно, что в 

этом году он стал одним из лауреатов конкурса, проводи-
мого Советом муниципальных образований РТ, в номина-
ции «Лучший руководитель сельского, городского муници-
пального образования».

– Глава поселения удостоился победы благодаря трудо-
любию и результативной работе. Он очень опытный, на-
стойчивый руководитель, умеет эффективно решать суще-
ствующие проблемы, – говорит о нем глава Кукморского 
муниципального района Сергей Димитриев.  

В Олуязское поселение входят село Олуяз, деревни Ба-
лыклы, Нижний и Верхний Казаклар, в которых проживает 
более полутора тысяч человек. К сожалению, и здесь есть 
пустые дома. Несмотря на то, что в поселении зарегистри-
ровано 461 хозяйство, только в 409 из них живут люди. В 
частных подсобных хозяйствах содержится более тысячи 
голов крупного рогатого скота. Большинство местных жи-
телей трудится в хозяйстве «Урал». 

– Все дороги в поселении асфальтированы, только в 

Верхних Казаклар осталось проложить около 600 метров 
асфальтовой дороги. Мы планируем сделать это счет спе-
циальной муниципальной программы, – говорит замести-
тель главы района Равия Каримуллина. – За сохранностью 
центральных дорог следит хозяйство «Урал», а переулки 
обустраиваются за счет средств самообложения. 

Вклад «Урала» в развитие поселения исключительно вы-
сок. Об этом глава поселения не устает повторять. Руково-
дитель «Урала» Газинур Хабибрахманов является депута-
том сельского и районного Советов, активно участвует в 
благоустройстве поселения. 

– Слава Всевышнему за то, что у нас есть это хозяйство, 
–  радуется Рамиль Маликов. 

«ЗА «УРАЛОМ», КАК ЗА СТЕНОЙ
 «Помогаем поселению по мере возможности», – скромно 
говорит Газинур Хабибрахманов. «Урал» поддерживает су-
ществующие здесь четыре мечети. Перед началом отопи-
тельного сезона вопросы с разрешениями и соответствую-
щими документами решает глава поселения, а расходы по 
отоплению покрывает СХПК. Нет здесь проблем и с очист-
кой улиц от снега. 
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Люди чувствуют поддержку «Урала». Хозяйство обеспе-
чивает кормами для скота не только своих работников, но 
и бюджетников, владельцев паевых земель. Помогает се-
мьям погорельцев, людям, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации. 

При поддержке хозяйства в поселении возвели памят-
ник участникам Великой Отечественной войны. Хозяйство 
помогает в проведении Дня пожилых людей, дарит подар-
ки детям войны, оставшимся сиротами. «Самые хорошие 
подарки готовят именно в этом поселении, и праздники 
здесь организуются на очень высоком уровне», – рассказы-
вает Равия Каримуллина. 

 «Руководители СХПК «Урал», сельского поселения, 
местной школы – все они родом из деревни Балыклы. По-
селение развивается именно благодаря этим неутомимым, 
трудолюбивым, настойчивым людям», – говорит местная 
жительница Зульхабира Якупова, работающая в сельском 
музее, появление которого стало возможным также благо-
даря этим трем руководителям. Она рассказала нам о том, 
как вместе с директором школы на протяжении двадцати 
лет по домам односельчан собирались экспонаты, как ру-
ководитель хозяйства помог музею материально, а глава 
поселения посодействовал с решением массы организаци-
онных вопросов. 

– В годы войны в одних только Олуязах насчитывалось 
210 сирот. Были семьи, где жены остались вдовами, имея 
на руках по восемь детей, – говорит сотрудница музея. – И 
горькие страницы истории села, и подвиги, трудовые до-
стижения – все это нашло отражение в экспозиции музея. 
Вот, к примеру, воины-интернационалисты, отслужившие 

В Олуязское поселение входят село Олуяз, деревни 
Балыклы, Нижний и Верхний Казаклар, в которых про-
живает более полутора тысяч человек. К сожа-
лению, и здесь есть пустые дома. Несмотря на 
то, что в поселении зарегистрировано 461 хозяй-
ство, только в 409 из них живут люди. В частных 
подсобных хозяйствах содержится более тысячи 
голов крупного рогатого скота. Большинство мест-
ных жителей трудится в хозяйстве «Урал».

в Афганистане, из одной семьи друг за другом на войну 
отправились стразу шесть ребят. Слава Всевышнему, что 
все веернулись домой живыми и здоровыми. Если бы не 
помощь руководства поселения и хозяйства «Урал» – му-
зея бы не было. 

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ПОДХОД
В поселении работает 15 частных предпринимателей, ор-
ганизовано 12 крестьянско-фермерских хозяйств. Строи-
тельные материалы производят здесь же. Есть и брусчат-
ка, и бетонные кольца, блоки. Предприниматель Нурсил 
Тимергалиев нередко отпускает материалы в долг, а если 
что останется после стройки, принимает обратно. Пред-
приниматели помогают при решении многих проблем. 
К примеру, фермер Рафис Галиев изготовил ворота для 
кладбища, Нурсил Тимергалиев построил служебное по-
мещение на территории погоста. Братья Тимергалиевы по-
строили в Олуязах медресе. «Когда есть такая помощь от 
предпринимателей, работать гораздо легче», – радуется 
глава поселения. 

ГОРОЖАНЕ В ПОЛЕ 
Сельские предприниматели начали выращивать овощи, 
плодово-ягодные культуры. Мы побывали в гостях у одно-
го из местных фермеров. Хозяина теплицы не оказалось 
дома. Встретили здесь Лилию Гилязову, которая в этот 
момент сажала чеснок. «Специально приехала сегодня 
утром, чтобы посадить чеснок, вечером уеду», – рассказа-
ла она нам. Оказывается, она с семьей проживает в Каза-
ни, а здесь занимается овощеводством. «Очень люблю ра-
ботать на земле, – говорит она. – Некоторое время назад 
родственница мужа Гульчачак апа сказала мне: «Земли 
много, приезжай и сажай, что пожелаешь». Я заинтересо-
валась клубникой. Обратилась к главе поселения и руково-
дителю СХПК с просьбой выделить для этого землю, мне 
дали полтора гектара». 

Предпринимательница поговорила с главой поселения 

Экспонаты сельского музея собирались многие годы.
«Если бы не помощь руководства поселения и хозяйства «Урал» – музея бы не 
было», – говорит хранительница истории села Зульхабира Якупова.

Глава поселения 
Рамиль Маликов 
возглавляет 
местную власть уже 
одиннадцать лет, 
практически с самого 
старта муниципальной 
реформы в 
республике.
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ПЕРСОНАОБЩЕСТВО

ства. Непростое было время – нужно выплачивать кредит, 
доходов нет... Повезло, что племенные телки, купленные в 
хозяйстве имени Вахитова, оказались весьма высокопроиз-
водительными. Фермер радуется, что в 2020 году кредит 
наконец будет выплачен. «Он не испугался трудностей», – 
говорит про него глава поселения. «Если бы опустил руки, 
ничего бы не получилось, – вторит ему фермер. – Раз уж 
взялся за дело, назад дороги нет». 

ЛИЧНОЕ ХОЗЯЙСТВО
Растут дойные стада и в личных подсобных хозяйствах, в 
некоторых из них держат по десять буренок. Недавно по-
селение распределило субсидии на 304 коровы и 52 козо-
матки. 

Жители поселения проявляют живой интерес к различ-
ным государственным программам. Три ЛПХ, включившись 
в программы поддержки молочного животноводства, по-
лучили субсидии в размере 200 тысяч рублей каждая. По-
головье скота у них выросло до 8-10 коров в хозяйстве. В 
одном их таких хозяйств, в ЛПХ Райнура Камалиева, сей-
час содержится 34 головы КРС. «Мы с детства знаем, что 
значит содержать скот. Это – в нашей крови, этим и жи-
вем, причем кредитов никогда не брали. И корм для жи-
вотных сами заготавливаем. Техника у нас своя, собствен-
ная», – говорит глава хозяйства. 

Суть программ поддержки ЛПХ односельчанам также 
разъяснил глава поселения. «Для тех, кто работает, эта 
программа очень выгодна, – уверен Райнур Камалиев. – До 
этого держали не больше десятка голов КРС. А с помощью 

и об участии в программах поддержки фермеров. Оказа-
лось, что для получения помощи нужна сельская пропи-
ска. «Я ведь взялась за дело по велению души, а не ради 
гранта. Чтобы заниматься подготовкой документов – ну-
жен отдельный человек. А у нас пока такой возможности 
нет. Поживем, увидим, сейчас хозяйство нужно на ноги по-
ставить», – говорит Лилия. 

Она опасается только за сохранность посаженной на 
зиму клубники. Сноптики прогнозируют 40-градусные мо-
розы. «По совету старожилов обратила внимание на тол-
щину луковой кожуры. Если в прежние годы она была тон-
кой, то в этом году выдалась на редкость плотной. Похо-
же, что нас ждет суровая зима. Только бы снега побольше 
выпало. Очень боюсь гибели растений», – делится она сво-
ими опасениями. 

СЕМЕЙНАЯ ФЕРМА 
Местные жители не сидят сложа руки, мол, есть у нас 
крепкое хозяйство «Урал», значит, все хорошо. Люди здесь 
активные, самостоятельные. Две семьи, к примеру, уча-
ствуют в программе «Семейная ферма». «Каждая из них 
это, по существу, маленький колхоз», – говорит Рамиль Ма-
ликов. 

Мы увиделись с одним из этих фермеров, Фанисом Агли-
уллиным, который занимается своим делом с 2006 года. 
Поначалу в его хозяйстве насчитывалось пять коров и де-
сяток бычков. Сегодня на ферме – 50 дойных коров и около 
70 бычков. По его словам, проблем со сбытом продукции 
нет. Молоко сдается в «Урал». «Огромное спасибо Газину-
ру Хабибрахманову, очень сильно помогает. Когда нужно, 
и техникой способствует», – говорит фермер. Доволен он и 
закупочной ценой на молоко: в августе сдавал молоко по 
20 рублей за литр, а прошлой зимой цена вырастала до 26 
рублей. 

А в програму «Семейная ферма» Фанис вошел после се-
минара, прошедшего в районе в 2010 году, в работе ко-
торого принимал участие Президент РТ. Узнав о преиму-
ществах программы, он решил поучаствовать в ней. Взяв 
кредит на сумму 4 миллиона рублей, принялся за строи-
тельство фермы. 

– За дело я взялся при помощи Рамиля Маликова. Имен-
но он разъяснил суть программы, возил меня на все обуча-
ющие и практические семинары, – рассказывает Фанис. 

Сегодня он не хочет вспоминать первые годы фермер-

Предпринимательница Лилия Гилязова выращивает клубнику. Для этого ей 
выделили полтора гектара земли.

«Если бы опустил руки, ничего бы не получилось, – уверен фермер Фанис 
Аглиуллин. – Раз уж взялся за дело, назад дороги нет».

«Помогаем поселению по мере возможности», – скромно говорит 
руководитель «Урала» Газинур Хабибрахманов.
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государства поголовье увеличили. Нет проблем и со бы-
том продукции». 

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ... 
Народ в Олуязском поселении живет мастеровитый. Если 
летом сельчане трудятся на различных стройках, то зимой 
практически в каждом доме изготавливают валенки. Оста-
ется время и на культурный досуг, занятия спортом. Есть 
здесь чемпионы России, Татарстана по борьбе. Популярен 
хоккей, в трех селах всю зиму функционируют хоккейные 
коробки. В Олуязах, к примеру, из выигранного в респу-
бликанском конкурсе одного миллиона рублей – 400 ты-
сяч планируют направить на возведение новой хоккейной 
площадки, а на оставшиеся 600 тысяч построить детскую 
площадку и зону отдыха для пожилых людей. 

Во всех четырех селах работают клубы. В рамках пре-
зидентской программы возводится модульный ФАП. Нуж-
дается в капитальном ремонте Олуязский дом культуры. 
Объект включен в соответствующую программу следую-
щего года. 40% расходов планирует взять на себе хозяй-
ство «Урал». 

БУДУЩЕЕ ДЕРЕВНИ
В поселении немало молодежи, которая остается в дерев-
не и после окончания учебы. По программе «Молодая се-
мья» построено 16 домов. Много здесь и детей. При под-
держке «Урала» и в рамках республиканской програм-
мы в 2013 году построили двухэтажную школу, в которой 
обу чается 146 ребятишек. В честь председателя хозяй-
ства школе присвоили имя Газинура Хабибрахманова. Кро-
ме того, в двух селах работают две начальные школы. Что 
интересно, до строительства новой школы была немалая 
очередь в детский сад. Сегодня для детишек старше трех 
лет проблема решена, все они обеспечены местами в дет-
ском саду. В ближайшее время в деревне Балыклы плани-
руют построить школу, совмещенную с детским садиком. 
Половину расходов на строительство намерено взять на 
себя хозяйство «Урал». 

– В деревне все делается совместно, – говорит директор 
школы Гумер Хазиев. – Было бы очень трудно без поддерж-
ки поселения, колхоза. За какое бы дело не брались, вна-
чале советуемся с Рамилем Маликовым. Когда он просит, 

мы тоже со своей строны всегда откликаемся, в частности, 
активно участвуем в озеленении улиц. 

НАГЛЯДНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ
Олуязцы считают, что программа самообложения откры-
ла перед селом новые перспективы. В прошлом году в по-
селении собирали по 650 рублей с каждого жителя, в ито-
ге получилось более 640 тысяч рублей. Нынче на сэконом-
ленные прошлогодние средства (в сумме почти 600 тысяч 
рублей) построили дорогу. Часть средств направили на ре-
монт ограждения кладбищ. Помог в этом деле и колхоз. 
На средства самообложения построили три детские пло-
щадки. 

– Большинство сел республики испытывает проблемы 
с водоснабжением, – говорит Рамиль Маликов. – И у нас 
тоже, если зимой еще все более-менее нормально, то ле-
том нередко бывают перебои с водой. В этом году на сред-
ства самообложения мы подготовили документацию для 
включения в программу «Чистая вода». На следующий год 
планируем пробурить новые скважины. Если все получит-
ся, то проблемы с водой канут в прошлое. 

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
Рамиль Маликов с супругой вырастили двоих детей. Он 
– самый главный гармонист в поселении, играет на бая-
не, тальянке, «хромке». «Когда ему предложили стать гла-
вой поселения, то он долго сомневался, – рассказывает 
про Рамиля Маликова его мать, Сания апа. – Опасался, что 
не справится. На такой работе всем ведь не угодишь. Раз-
ное бывает. Иногда возвращается совершенно уставший 
и упавший духом, но бывают и дни, когда приходит окры-
ленным, радуется решенным проблемам».

«Благодаря сыну и невестке живу спокойно и благопо-
лучно», – продолжает Сания апа. Рассказала она и про лю-
бопытный случай. Когда ветеранов войны и их вдов обе-
спечивали жильем, без квартиры осталась только мать 
Рамиля Маликова. Сания апа рассказывает: «Говорю ему: 
«Всем с квартирами помог, одну меня забыл». «Нет, гово-
рит, нам квартира не положена, квадратных метров хвата-
ет». Я не согласилась с ним и поехала в районный центр. 
«Ну, раз сын говорит, что не положено, ничем, отвечают, 
помочь не можем». 

При поддержке «Урала» и в рамках республиканской 
программы в 2013 году построили двухэтажную школу, в 
которой обучается 146 ребятишек.

«Кредитов никогда не брали. И корм для 
животных сами заготавливаем. Техника у нас 
своя, собственная», – рассказывает Райнур 
Камалиев.

«В деревне все делается совместно», – говорит 
директор школы Гумер Хазиев.
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СВОИ ладони  
    в Каму опусти…
В НАРОДЕ НЕ ЗРЯ ГОВОРЯТ, ЧТО ЖИЗНЬ ПРОЖИТЬ – НЕ ПОЛЕ ПЕРЕЙТИ, ПОД-
РАЗУМЕВАЯ ПОД ЭТИМ МНОГОЧИСЛЕННЫЕ ПЕРИПЕТИИ И ТРУДНОСТИ, КОТО-
РЫЕ ПОРОЙ ПРЕПОДНОСИТ СУДЬБА ЧЕЛОВЕКУ. НО ДАЛЕКО НЕ ВСЕ МЫ, ЧТО 
УЖ ТУТ ЛУКАВИТЬ, СПРАВЛЯЕМСЯ С НИМИ ДОСТОЙНО И МОЖЕМ В КОНЦЕ 
ПУТИ, КАК ПОЕТСЯ В ИЗВЕСТНОЙ ПЕСНЕ, ОПУСТИТЬ РУКИ В ВОЛГУ, ТО ЕСТЬ В 
РЕКУ СВОЕЙ ЖИЗНИ, С ЧИСТОЙ СОВЕСТЬЮ И УМИРОТВОРЕННЫМ СЕРДЦЕМ. 
РЕКА ЖИЗНИ ВАЛЕРИЯ ВАСИЛЬЕВА – ВЕЛИЧАВАЯ И ПОЛНОВОДНАЯ КАМА, 
ОНА С РОЖДЕНИЯ ДАЕТ ЕМУ СИЛЫ, ОПРЕДЕЛЯЕТ ЛИНИЮ БЫТИЯ, И СЕГОДНЯ, 
В КАНУН СЕМИДЕСЯТИЛЕТИЯ, СЛУЖИТ ВАЛЕРИЮ ПАВЛОВИЧУ ВЕРОЙ И ПРАВ-
ДОЙ. ИЛИ, НАОБОРОТ – ОН СЛУЖИТ СВОЕЙ РЕКЕ? ПО КРАЙНЕЙ МЕРЕ, ВЫЙДЯ 
НЫНЧЕ 18 НОЯБРЯ НА БЕРЕГ ГОТОВЯЩЕЙСЯ К ЗИМЕ КАМЫ И ПЕРЕМАТЫВАЯ 
В ОБРАТНУЮ СТОРОНУ КИНОПЛЕНКУ СВОЕЙ ЖИЗНИ, ВАСИЛЬЕВ МОЖЕТ БЕЗ 
ОБИНЯКОВ ПРИЗНАТЬ, ЧТО СТАРАЛСЯ ПРОЖИТЬ ЕЕ ЧЕСТНО. 

Текст: Людмила КАРТАШОВА. Фото автора и из домашнего архива Валерия ВАСИЛЬЕВА.

С СУДЬБОЙ НА «ТЫ»
Он родился в Лаишево, когда старинный населенный 
пункт на Каме еще имел статус села. С 1950 года Лаише-
во стало поселком городского типа, а с 9 сентября 2004 
года – городом. В семье участника и инвалида Великой 
Отечественной войны, убежденного коммуниста Пав-
ла Петровича Васильева и его верной супруги Анны Фе-
доровны было пятеро детей, Валерий – старший. И это во 
многом сказалось на его судьбе – с детства привык быть 

лидером, ответственным не только за свои поступки, но и 
за тех, кто моложе, слабее, ниже по чину. 

Валерий Павлович вспоминает, что детство у него было 
счастливым: в школе учился хорошо (окончил ее с золотой 
медалью), друзей было много, в семье царило полное вза-
имопонимание. Летом в обязательном порядке работал 
(так было принято в те времена в среде лаишевских под-
ростков): на кирпичном заводе, на зернотоке, разгрузке 
барж. А еще случались рыбалка, походы с костром на бе-
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рег Камы, звездные ночи, песни под гитару до утра и меч-
ты о будущем. Учителя пророчили Валерию карьеру ма-
тематика – уж больно хорошо у него шел этот предмет, и 
поначалу парень думал поступать в КХТИ. Но так вышло, 
что почти весь класс, в котором учился Васильев, друж-
но подал документы в Казанский сельскохозяйственный 
институт. Так практически все одноклассники стали сту-
дентами – одногруппниками. И это сдружило их на всю 
жизнь. И даже через много лет после окончания вуза они 
по-прежнему съезжаются в родное Лаишево, чтобы отме-
тить очередную веху в жизни. И непременно выходят на 
Каму подышать свежим речным воздухом, послушать ти-
шину, посмотреть на парящих в вышине орлов.

… В руках заветный красный диплом по специальности 
«Механизация сельского хозяйства», успешный молодой 
специалист Валерий Васильев назначен главным инжене-
ром совхоза «Волжский». И вот уже он с сосредоточенным 
видом обходит свои владения, прикидывает: хватит ли 
техники для уборки урожая, что нужно срочно отправить 
в починку. И сам, не гнушаясь, берет в руки инструмент… 

Не удивительно, что через год перспективного Васи-
льева избирают председателем колхоза «Путь Ильича», 
а спустя три года он уже становится директором круп-
ного совхоза «Россия». Районные власти удивлялись уме-
нию молодого руководителя ладить с людьми и успеш-
но преодолевать самые сложные препятствия. Бывшая 
в 70-е годы прошлого века первым секретарем Лаишев-
ского райкома партии Дания Давлетшина всегда ставила 
Васильева в пример и призывала других руководителей 
учиться у него. В 1977 году она предложила Валерию Ва-
сильеву перейти на должность второго секретаря райко-
ма партии. А через три года Дания Давлетшина со спокой-
ной совестью передала бразды правления районом имен-
но Васильеву. 

Как сегодня вспоминает Васильев, это было время ини-
циатив и простора для деятельности. Конечно, не обходи-
лось без трудностей, но обладая четким математическим 
складом ума, умея собрать воедино, казалось бы, совер-
шенно не стыкуемые детали и эффективно решить про-
блему в кратчайшие сроки, обладая общительным друже-

любным характером, Васильев сумел многого добиться в 
бытность первым секретарем райкома.  

– Сейчас главам администраций очень сложно. Они, 
увы, обременены проблемами, и чем больше госпрограмм 
приходится реализовывать, тем сильнее сужается поле 
деятельности самих глав, – считает Валерий Павлович. – 
Конечно, все эти программы финансово подкреплены, их 
надо претворять в жизнь. Но самостоятельно предлагать 
что-то конкретное, выдвигать инициативу – очень слож-
но. Допустим, захотел глава запустить какой-то пилотный 
проект на селе… Стоп, прежде потребуются согласование 
«сверху». А в прежние времена, на мой взгляд, это было 
гораздо легче, и человек мог ярче себя проявить в реаль-
ных делах. Зато сегодня на первый план выходит работа 
в команде. 

Годы партийной работы на районном уровне закалили и 
обогатили опытом, в 1985 году Васильева пригласили за-
ведовать отделом сельского хозяйства в Татарский обком 
партии, через год он уже первый заместитель председа-
теля Госагропрома Татарской АССР. Казалось бы, судьба 
определена – престижная работа в Казани, уважение со 
стороны первых лиц республики, перспективы для даль-
нейшего карьерного роста. И вдруг полный разворот в об-
ратную сторону – в 1988 году Васильев меняет столицу 
республики на Рыбную Слободу, получив назначение на 
пост первого секретаря райкома партии. В чем дело?

Об этом эпизоде своей жизни Валерий Васильев всег-
да рассказывает с улыбкой. И правда, можно улыбнуть-
ся, вспомнив, как пошел сначала к председателю Совета 
Министров ТАССР Минтимеру Шаймиеву, чтобы получить 

Валерий ВАСИЛЬЕВ. 
Заслуженный работник сельского 
хозяйства Российской Федерации. 
Награжден орденами «Знак Почета», 
«Дружбы», медалью «В память 1000-
летия Казани», медалью Республики 
Татарстан «За доблестный труд».

Как сегодня вспоминает Васильев, это 
было время инициатив и простора 
для деятельности. Конечно, не обходи-
лось без трудностей, но обладая чет-
ким математическим складом ума, 
умея собрать воедино, казалось бы, 
совершенно не стыкуемые детали и 
эффективно решить проблему в крат-
чайшие сроки, обладая общительным 
дружелюбным характером, Васи-
льев сумел многого добиться в быт-
ность первым секретарем райкома. 

Рабочая поездка в составе парламентской комиссии.

Река жизни Валерия Васильева – величавая и полноводная Кама.
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Автору этих строк довелось познакомиться и плотно 
взаимодействовать с Валерием Васильевым в пору, ког-
да он возглавлял Комитет Госсовета РТ по экологии, при-
родопользованию и аграрным вопросам (2009-2014 годы). 
Помнятся долгие обсуждения законодательных инициа-
тив депутатами, активное участие в этой работе самого 
Васильева. Ведь, прежде чем законопроект включается в 
повестку дня Госсовета, документ должен пройти анализ 
в определенной комиссии, комитете. На счету Васильева 
множество важных законов, работающих сегодня во бла-
го нашей республики. 

Его коллеги вспоминают до сих пор, как Васильев про-
водил планерки – говорил кратко, только по делу (этот 
стиль сохранился у него на всю жизнь – многословия и 
«воды» не приемлет). Прийти к нему неподготовленным 
было просто невозможно. В министерствах практиче-
ски всех специалистов знал лично, не полагаясь на замов. 
Очень ценил способную молодежь, умел стимулировать к 
работе, и подчиненные его очень любили. До сих пор со-
служивцы звонят, поздравляют с праздниками. 

В 2013 году мне довелось вместе с группой депутатов 
Госсовета во главе с Васильевым участвовать в одном из 
выездных заседаний. Его главной темой стало соблюде-
ние природоохранного законодательства. Побывали мы 
тогда в юго-восточных районах республики, где работа-
ют нефтяники. Заглянули и к соседям в Башкортостан – 
в Туймазинский район, куда на встречу с татарстанцами 
приехали и башкирские депутаты. Давая интервью жур-
налистам, Валерий Васильев тогда с удовлетворением от-
мечал крепнущие связи между двумя республиками. 

… Немало воды утекло с тех пор, не все, что планиро-
валось, удалось сделать, на смену ветеранам пришла мо-
лодая гвардия со своим видением проблем, новой поли-
тикой. И тут уж ничего не поделаешь – жизнь на месте не 
стоит, время неумолимо движется вперед. Как в народе 
говорят: старый старится, а молодой растет. Но во многих 
нынешних успехах Татарстана в сельском хозяйстве, в зе-
мельной, лесной отраслях – есть и заслуга Валерия Васи-
льева. 

Он и сейчас в гуще жизни – работает советником гене-
рального директора ОАО «ICL КПО ВС». Кстати, это первое 
в стране совместное британско-российское предприятие, 
созданное на базе Казанского завода ЭВМ. 

Мы беседуем с Васильевым за чашкой чая, ведем раз-

у него «добро» на свой отъезд в село. Затем направил-
ся в кабинет первого секретаря Татарского обкома КПСС 
Гумера Усманова. Тот сильно удивился. Васильев поспе-
шил разъяснить ситуацию. Мол, только что окончил Ака-
демию общественных наук при ЦК КПСС, столько знаний 
и опыта получил – нужно же их как-то реализовать, пора-
ботать в районе. Усманов согласился с этим благоразум-
ным, в принципе, решением и направил Васильева в Рыб-
ную Слободу. 

Но уже через два года Валерий Васильев назначается 
первым заместителем Премьер-министра РТ. Непростое 
это было время: перестройка, распад СССР, суверенитет 
Татарстана, новые законы, новый подход ко всей жизни в 
обществе. Васильев не щадил себя, полностью отдавал-
ся работе.

В 1995 году было создано Контрольное управление Пре-
зидента РТ, на которое был возложен контроль за расхо-
дом бюджетных средств, борьба со всякого рода нару-
шениями во властных структурах, с коррупцией и про-
чим негативом в нашей жизни. Возглавить это ведомство, 
ставшее своеобразным прообразом нынешней Счетной 
Палаты РТ, должен был человек не просто способный и 
трудолюбивый, обладающий государственным складом 
ума, но еще и исключительно честный, порядочный. Вы-
бор пал на Васильева. В течение года он формировал 
стратегию работы Контрольного управления, запускал 
механизм деятельности и, по сути, отправил корабль в 
плавание. Но долго капитаном ему там быть не пришлось 
– в 1996 году Валерий Васильев становится министром 
сельского хозяйства Татарстана. А через три года после-
довало новое ответственное назначение – председателем 
Госкомитета РТ по управлению государственным имуще-
ством. Затем в руках Васильева – портфель министра зе-
мельных и имущественных отношений.

«ТРУДНО И ГРУСТНО? ЭТО НЕ ПРО МЕНЯ!»
Какие бы перемены не происходили в судьбе Василье-

ва, какие бы трудности и невзгоды не встречались на 
пути – он всегда достойно справляется с любой работой, с 
оптимизмом преодолевает преграды. Это очень сильный 
управленец, превосходный организатор, поэтому и дове-
ряли ему самые трудные участки работы. 

Уважаемый  
Валерий Павлович!
Совет муниципальных 
образований РТ сер-
дечно поздравляет Вас с 
юбилеем! Весь Ваш жиз-
ненный путь является 
примером ответствен-
ного, профессионального 
и честного служения род-
ной республике, народу 
Татарстана! Желаем 
Вам крепкого здоро-
вья, благополучия и 
оптимизма! Счастья Вам 
и Вашим близким!

В 1985 году Васильева пригласили заве-
довать отделом сельского хозяйства 
в Татарский обком партии, через год 
он уже первый заместитель председа-
теля Госагропрома Татарской АССР. Каза-
лось бы, судьба определена – престижная 
работа в Казани, уважение со стороны 
первых лиц республики, перспективы для 
дальнейшего карьерного роста. И вдруг 
полный разворот в обратную сторону 
– в 1988 году Васильев меняет столицу 
республики на Рыбную Слободу, полу-
чив назначение на пост первого секре-
таря райкома партии. В чем дело?
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говор «за жизнь». Некогда он успешно занимался волей-
болом, был капитаном институтской команды. Теперь, 
правда, волейбол отошел на второй и даже третий план 
– разве что внукам (кстати, их у него пятеро, и уже есть 
правнучка) покажет, как правильно взять подачу и отбить 
мяч. Зато на первый план вышли лыжи: едва выпадет 
снег, он уже собирается в лес на лыжню. Благо, живет он 
в Казани на улице Дубравной, вплотную примыкающей к 
лесопарковой зоне. За день в среднем наматывает по 12-
15 километров, а за сезон около полутора тысяч!

 – Лыжников в нашем лесу немерено, – рассказывает Ва-
сильев. – И что интересно, большинство из них – люди уже 
в возрасте. Я думаю, это потому, что именно с возрастом 
приходит понимание природы, появляется настоящая лю-
бовь к ней. Вот я когда-то был заядлым охотником, лося 
завалить или кабана – легко, с азартом. Сейчас у меня к 
охоте другое отношение, стрелять уже не хочется – жал-
ко их… И когда все же по старой памяти соберусь с дру-
зьями на охоту, что бывает очень редко, сразу предупреж-

даю: ребята, я пойду в загон. И даже дичь стрелять не хо-
чется – лучше просто пройтись по лесу, полюбоваться 
природой, сфотографировать живую птаху на ветке...

Еще оно увлечение Васильева – фитнес, четыре или 
даже пять раз в неделю он ходит в спортзал, в бассейн.

– Помнится, в начале двухтысячных годов в Казани на-
чали строить первую «Фитнес – Планету», на берегу Каба-
на, – рассказывает Васильев. – Мне пришлось участвовать 
в этом процессе по поручению Минтимера Шаймиева: ре-
шали вопрос освобождения старого помещения, отвода 
площадки и другие хозяйственные дела. Решили, постро-
или. С тех пор я там. Иной раз сравниваю свое состояние с 
неким наркотическим воздействием – не могу без фитне-
са, тянет. Но это особый – здоровый и полезный наркотик, 
дай Бог каждому им увлечься.

Вот о чем Васильев искренне сожалеет, так это о том, 
что мало времени уделяет чтению. Особенно ему инте-
ресны книги, посвященные личностному росту. Книга, по-
разившая его несколько лет назад, – это «7 навыков высо-
коэффективных людей» Стивена Кови. Валерий Васильев 
говорит, что если бы она была доступна во времена его 
молодости – многое могла бы изменить в жизни. Послед-
няя книга, прочитанная с карандашом в руке – «Умение 
слушать» Бернарда Феррари. 

Интересуюсь у Валерия Павловича, как собирается от-
метить 70-летие. Он признается, что еще не решил, но 
пышных застолий не любит. 

– Вот думаю – куда бы смыться, – задорно смеется Васи-
льев. – И ведь есть куда – в Лаишево, на Каму. У нас тра-
диция – круглые даты отмечаем в нашей крепкой муж-
ской компании. Собираются мои школьные друзья: Вик-
тор Трифонов, Александр Жарковский, Николай Коровин, 
Александр Тифоров, Юрий Васильев... На лыжах часто в 
лес выходим. Как-то я предложил: давайте вспомним дет-
ство, выйдем на коньках на Каму. Вот хохма была – кто 
грохнется, кто на коленях ползет. По сей день вспоми-
наем этот день рождения, и в этом году придумаем что-
нибудь необычное. В Лаишево у меня родительский дом – 
там сестра живет. И уже два года как дачу поставил – по-
могают мне родные края, силу дают.

Его коллеги вспоминают до сих пор, как 
Васильев проводил планерки – говорил 
кратко, только по делу (этот стиль 
сохранился у него на всю жизнь – много-
словия и «воды» не приемлет). Прийти 
к нему неподготовленным было просто 
невозможно. В министерствах практи-
чески всех специалистов знал лично, не 
полагаясь на замов. Очень ценил спо-
собную молодежь, умел стимулиро-
вать к работе, и подчиненные его очень 
любили. До сих пор сослуживцы зво-
нят, поздравляют с праздниками.

Едва выпадет снег, он уже собирается в лес на лыжню.  
За день наматывает в среднем по 12-15 километров.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

РЫБНО-СЛОБОДСКИЙ район: 
в русле перемен
КОНЕЧНО, ЭТО НЕ НЕФТЯНОЙ ЮГО-ВОСТОК ТАТАРСТАНА, НО У РЫБНО-СЛО-
БОДСКОГО РАЙОНА, ОТМЕЧАЮЩЕГО НЫНЧЕ 90-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ, ИМЕЮТСЯ 
СОБСТВЕННЫЕ ПОВОДЫ ДЛЯ ГОРДОСТИ. НАПРИМЕР, В УХОДЯЩЕМ ГОДУ В 
МУНИЦИПАЛЬНОМ ОБРАЗОВАНИИ БЫЛИ СОБРАНЫ РЕКОРДНЫЕ 150 ТЫСЯЧ 
ТОНН ЗЕРНА, РАСТЕТ ПРОИЗВОДСТВО МОЛОКА И МЯСА, НА ПОДЪЕМЕ НАХО-
ДИТСЯ МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ БИЗНЕС. КРОМЕ ТОГО, ЗА ПОСЛЕДНИЕ ДЕВЯТЬ ЛЕТ 
ПРАКТИЧЕСКИ ВСЕ ДЕРЕВНИ И СЕЛА РАЙОНА БЫЛИ ОБЕСПЕЧЕНЫ НОВЫМИ 
ПОДЪЕЗДНЫМИ ПУТЯМИ. 

Текст: Надил ГИМАДЕТДИНОВ. Фото Андрея ТИТОВА. 

Недавно мы побывали в Рыбно-Слободском рай-
оне, посетили местные производства и значи-
мые социальные объекты, а также встретились 
с его жителями – энергичными, талантливыми 

и приятными в общении людьми, готовыми самоотвер-
женно трудиться на благо своей малой родины. 

«КЛЕВОЕ» МЕСТО
Наше знакомство с районом началось с посещения об-
новленной набережной реки Кама в Рыбной Слободе. 
Буквально несколько лет назад она пребывала в за-

Совсем недавно набережная Камы в Рыбной Слободе находилась в заброшенном 
состоянии, а теперь она стала настоящим украшением поселка.
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году была капитально отремонтирована средняя шко-
ла №2.

По словам заместителя директора по национальным 
вопросам общеобразовательного учреждения Гулюсы 
Халиловой, их школа давно нуждалась в обновлении: 
в трехэтажном здании, построенном в 1992 году, уже 
протекала крыша, а зимой было очень холодно, из-за 
чего даже приходилось сокращать уроки. 

– Дети часто болели, от холода не спасали даже ва-
ленки, перчатки и верхняя одежда, мы их здесь прак-
тически никогда и не снимали, – вспоминает педа-
гог со стажем. – Теперь в кабинетах и классах тепло 
и уютно, учителя с удовольствием задерживаются на 
работе до самого вечера. Спасибо руководству респу-
блики за такой хороший подарок к 25-летию школы. 

ЛИДЕРЫ В РУКОДЕЛИИ
А вот в средней школе села Кугарчино к масштабной 
реконструкции только готовятся. Строители долж-
ны прийти сюда в 2018 году. Сегодня здесь обучаются 

брошенном состоянии и интенсивно разрушалась. Од-
нако сегодня, благодаря поддержке Президента ре-
спублики, местные жители не только спаслись от 
оползней (на укрепление берега железными сваями 
было потрачено 137 миллионов рублей), но и получи-
ли современный парк с действующим причалом, кото-
рый является настоящим украшением всего района. 

Надо сказать, что в последние годы райцентр, в ко-
тором сегодня проживает около восьми тысяч чело-
век, заметно вырос, расширил свои границы и оброс 
новыми поселками. Здесь активно ремонтируются и 
строятся дороги, водопроводная сеть, развивается со-
циальная инфраструктура и сфера услуг. 

– У нас есть свой бассейн «Дельфин», стадион с ис-
кусственным покрытием, – ввел нас в курс дела гла-
ва Рыбно-Слободского района Ильхам Валеев. – В рам-
ках республиканской программе «Бэлэкэч» построили 
два детских сада, а буквально два года назад открыл-
ся двухэтажный Дом культуры на четыреста мест, 
аналогов которому нет во всей республике. В этом 

По мнению главы Рыбно-Слободского района 
Ильхама Валеева, уходящий год стал для 
муниципального образования весьма удачным.

Рыбно-Слободская средняя общеобразовательная школа №2 в этом году получила 
вторую жизнь.

По словам заместителя директора Рыбно-
Слободской средней общеобразовательной 

школы №2 Гулюсы Халиловой, до 
капитального ремонта в трехэтажном здании 

было очень холодно.

За последние пять лет 
начинающие фермеры 

района получили в 
общей сложности 100 

миллионов рублей 
республиканских 

грантов на 
строительство 

семейных ферм.
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

108 человек, среди которых есть и настоящие надеж-
ды бадминтонного спорта в Татарстане. Например, 
трехкратный чемпион республики в парном разряде 
третьеклассник Ислам Агзямов. Учитель физкультуры 
Марат Хуснутдинов считает, что спортивные показате-
ли его воспитанников устремились вверх после того, 
как в местном спортзале в 2016 году, в рамках феде-
ральной программы по благоустройству и реконструк-
ции спортивных залов сельских школ, был сделан ка-
питальный ремонт, а на полу появилось специальное 
покрытие. 

Сегодня в Кугарчинской средней школе, четвертый 
год подряд уверенно возглавляющей спортивный рей-
тинг общеобразовательных учреждений района, ра-
стут не только юные мастера волана. Здешние ребята 
крепко стоят также на лыжах и коньках, задают тон 
на соревнованиях по татарской национальной борьбе 
курэш и в футболе. 

Говоря о достижениях Кугарчинского сельского по-
селения, следует также упомянуть о местной библио-
теке, где всегда многолюдно, проводятся интересные 
и необычные мероприятия, а каждого читателя ожи-
дает доброжелательное отношение. Неудивительно, 
что в этом году она стала лучшей сельской библиоте-
кой республики и была награждена сертификатом на 
100 тысяч рублей. Книжным царством заботливо ру-
ководит Альфия Имамиева. Библиотека располагается 
под одной крышей с Домом культуры. В момент наше-
го визита здесь готовились к новоселью после капи-
тального ремонта, которое задерживалось только по 
причине отсутствия тепла в здании. 

– Наш клуб был построен по старому проекту в 
1980 году, вмещает до 400 зрителей, – рассказал гла-
ва Кугарчинского сельского поселения Альберт Са-
фин. – Понятно, что с годами его техническое состоя-
ние лучше не становилось. После ремонта мы получи-
ли совершенно новое здание со всеми необходимыми 
удобствами. 

– Не боитесь, что такой большой объект со време-

В Кугарчинской сельской  
библиотеке всегда есть читатели.

В нынешнем году в Кугарчинском сельском Доме культуры прошел  
капитальный ремонт.

С 2003 года главой Кугарчинского сельского 
поселения работает Альберт Сафин.

В прошлом году в селе Кугарчино открылся модульный ветеринарный пункт, а в 
позапрошлом – дом участкового оперуполномоченного полиции (на заднем плане).

В 2013 году рядом с селом Кугарчино 
вырос инновационный мясоперераба-
тывающий комплекс «Русский мра-
мор». Амбициозный проект владельцев 
«Эдельвейс Групп» стал дополнительным 
подспорьем в деле дальнейшего разви-
тия поселения. В мясокомбинате сей-
час перерабатывается в среднем около 
1000 голов КРС в месяц. Трудятся здесь в 
общей сложности 130 человек, основную 
часть которых составляют жители 
близлежащих сел и деревень. Цеха пред-
приятия укомплектованы современным 
немецким и венгерским оборудова-
нием, а отходы производства направ-
ляются на переработку в Елабугу.

Учитель физкультуры 
Кугарчинской 
средней школы 
Марат Хуснутдинов 
тренирует юных 
спортсменов в 
секции бадминтона.
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нем начнет пустовать? – интересуюсь я у моего собе-
седника.

 – Клуб не простаивал даже тогда, когда потихонь-
ку разваливался, – дипломатично парировал мой «не-
удобный» вопрос глава муниципального образования. 
– Его услугами пользуются жители не только Кугар-
чино, но и других близлежащих деревень. Поэтому за 
будущее нашего очага культуры совершенно не бес-
покоюсь.

Сегодня Кугарчинское сельское поселение являет-
ся одним из наиболее перспективных муниципалите-
тов республики. В двух местных населенных пунктах 
насчитывается 450 дворов, чуть более 1250 жите-
лей. За прошедшие пять лет в развитие поселения из 
различных источников были привлечены значитель-
ные средства. Так, при содействии руководства рай-
она в уходящем году в центральной усадьбе проло-
жили 800 метров асфальтовой дороги, а годом ранее 
здесь заработал модульный ветеринарный пункт. Он 
соседствует с открытым в 2015 году домом участково-
го уполномоченного полиции. В позапрошлом году по-
селение стало обладателем республиканского гранта 
на сумму в 1 миллион рублей. Призовые были потра-
чены на установку новой водонапорной башни и ре-
монт дорог. Водопроводные и дорожные сети активно 
реконструируются и за счет программы самообложе-
ния. Благодаря поддержке предпринимателя из Каза-
ни четыре года назад в Кугарчино была построена но-
вая мечеть. 

В активе поселения также старенький, но действу-

ющий медпункт, отделение «Почты России», перепол-
ненный детский сад. Здесь работают пять фермер-
ских хозяйств, трое из которых расположены в селе 
Зангар-Куль, имеется около 600 голов крупного рога-
того скота. Причем количество живности в подворьях 
неуклонно растет. Только в уходящем году в местных 
стадах прибавилось 80 голов скота. В Рыбно-Слобод-
ском районе во многих деревнях вяжут шали, плат-
ки, варежки и носки, но Кугарчино – в лидерах в этом 
виде рукоделия. Им здесь занимаются как женщины, 

Новая мечеть в селе Кугарчино построена благодаря поддержке  
предпринимателя из Казани Раиса Валеева.

Исполнительный директор ЗАО АПК «Русский мрамор» Рамис Сиразиев.

По словам главы Большекульгинского сельского поселения Александра Салмина, 
состояние местных бюджетов в России оставляет желать лучшего.

Открытый в октябре 
этого года в селе 
Большая Кульга 
модульный ФАП 
стал десятым по 
счету зданием 
такого типа, 
построенным в 
районе.

Глава Большекульгинского поселения 
Александр Салмин не теряет опти-
мизма и считает, что со временем им 
удастся разрешить хотя бы часть этих 
острых проблем. Поводами для опти-
мизма служат отремонтированный 
в прошлом году с помощью республики 
мост в Большой Осиновке, обновляемые 
за счет самообложения дороги и уста-
новленные в двух населенных пунктах 
в рамках этой же программы пожар-
ные гидранты, а также фельдшер-
ско-акушерский пункт, открытый в 
октябре этого года в Большой Кульге. 
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РЕГИОН РЕСПУБЛИКИМЕСТО НА КАРТЕ

так и мужчины. Пользуются большим спросом у насе-
ления и изготовленные в селе срубы.

НАЛЕГЛИ НА МЯСО
В 2013 году рядом с селом Кугарчино вырос иннова-
ционный мясоперерабатывающий комплекс «Русский 
мрамор». Амбициозный проект владельцев «Эдель-
вейс Групп» стал дополнительным подспорьем в деле 
дальнейшего развития поселения. В мясокомбина-
те сейчас перерабатывается в среднем около 1000 го-
лов КРС в месяц. Трудятся здесь в общей сложности 
130 человек, основную часть которых составляют жи-
тели близлежащих сел и деревень. Цеха предприятия 
укомплектованы современным немецким и венгер-
ским оборудованием, а отходы производства направ-
ляются на переработку в Елабугу. 

– Мы пока не занимаемся глубокой переработкой, а 
разделяем мясо, упаковываем его и продаем как в ох-
лажденном, так и замороженном виде, – замечает ис-
полнительный директор ЗАО «АПК «Русский мрамор» 
Рамис Сиразиев в ходе небольшой экскурсии по цехам 
завода. – Кроме того, производим мраморную говяди-
ну. Для этого у нас есть специальная камера созрева-
ния, где при определенной температуре и влажности 
в течение 30-40 дней доходит до кондиции спинная 
часть мяса. Из него уже делаем стейки для рестора-
нов. 

В настоящее время продукция комплекса поставля-
ется в двенадцать городов страны. В ближайшей пер-
спективе на предприятии планируют наладить произ-
водство фарша и котлет для бургеров, а также запу-
стить собственную откормочную площадку на 6 тысяч 
голов скота.

НЕ СЛОВОМ, А ДЕЛОМ
У 600 жителей Большекульгинского сельского посе-
ления, в состав которого входят четыре населенных 
пункта, свои заботы и виды на будущее. В частно-
сти, нужны дороги в деревнях Малая Кульга и Боль-
шая Осиновка, в последней требуется также обновле-
ние водопровода. А вот деревне Дон-Урай не помеша-
ет новый мост. 

Глава поселения Александр Салмин не теряет оп-
тимизма и считает, что со временем им удастся раз-
решить хотя бы часть этих острых проблем. Повода-
ми для оптимизма служат отремонтированный в про-

шлом году с помощью республики мост в Большой 
Осиновке, обновляемые за счет самообложения доро-
ги и установленные в двух населенных пунктах в рам-
ках этой же программы пожарные гидранты, а также 
фельдшерско-акушерский пункт, открытый в октябре 
этого года в Большой Кульге. 

Чувство радости недавно испытали и жители села 
Корноухово, где перед посетителями распахнул двери 
Дом культуры на 50 мест. 

– Нам был очень нужен новый клуб, – рассказал гла-
ва Корноуховского сельского поселения Владислав 
Колчанов. – Потому что даже сходы граждан рань-
ше было негде проводить: аварийное здание прежне-
го Дома культуры разобрали больше пяти лет назад. 
Уходящий год для нас знаменателен еще и тем, что 
была реконструирована дорога и построен капиталь-
ный мост к Шетнево-Черемышево. Жители села давно 
о них мечтали.

Глава Корноуховского 
сельского поселения 
Владислав Колчанов.

В хозяйстве фермеров Ильмира и Данила Габдриевых  
насчитывается более 500 голов КРС.

Глава Новоарышского 
сельского поселения 

Халим Зарипов 
встретил нас у новой 

универсальной 
хоккейной коробки.

В Рыбно-Слободском районе большое внимание уделяется дорожному 
строительству в населенных пунктах.
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Говоря о результатах развития района, следует упо-
мянуть и об универсальной хоккейной площадке с 
искусственным покрытием в селе Новый Арыш. Она 
рассчитана на 100 зрительских мест и предназначе-
на для круглогодичной эксплуатации. Предусмотре-
ны две теплые раздевалки. Зимой здесь играют в хок-
кей или просто катаются на коньках, а летом можно 
заняться баскетболом, волейболом, гандболом, мини-
футболом. 

По словам главы Новоарышского сельского посе-
ления Халима Зарипова, с 2011 года здесь реализу-
ется федеральная программа «Чистая вода», с помо-
щью которой в селе заменили пять километров во-
допровода, установили новую водонапорную башню. 
В следующем году в Новом Арыше планируют обно-
вить еще четыре километра водовода. Попутно, при 
содействии спонсоров, благоустраиваются родники. 
В 2016 году на средства жителей и спонсоров постро-
или новую мечеть «Иман нуры» («Свет веры»). Мест-
ное население активно участвует в самообложении, 
собранные деньги всецело тратятся на ремонт дорог. 
На решение дорожных проблем направили и средства 
гранта в 1 миллион рублей, полученные поселением в 
2012 году. Вселяют надежду в светлое будущее села и 
строящиеся рядом с ним две новые семейные фермы 
на 25 и 50 коров. 

Хорошие результаты работы демонстрируют, к при-
меру, фермеры из Большекульгинского сельского по-

Любовь к крестьянскому труду Ильмир Габдриев впитал с молоком матери.

Жители Нового Арыша охотно разводят гусей.В 2016 году силами жителей и спонсоров в селе Новый Арыш  
открыли новую мечеть «Иман нуры» («Свет веры»).

По словам главы Новоарышского сель-
ского поселения Халима Зарипова, с 
2011 года здесь реализуется федераль-
ная программа «Чистая вода», с помо-
щью которой в селе заменили пять 
километров водопровода, установили 
новую водонапорную башню. В следу-
ющем году в Новом Арыше планируют 
обновить еще четыре километра водо-
вода. Попутно, при содействии спон-
соров, благоустраиваются родники. В 
2016 году на средства жителей и спон-
соров построили новую мечеть «Иман 
нуры» («Свет веры»). Местное насе-
ление активно участвует в самооб-
ложении, собранные деньги всецело 
тратятся на ремонт дорог. На реше-
ние дорожных проблем направили и 
средства гранта в 1 миллион рублей, 
полученные поселением в 2012 году.

селения Ильмир и Данил Габдриевы. Лет семь назад 
они арендовали земельные участки близ деревень-
ки Дон-Урай. Сейчас у Габдриевых 1500 гектаров зем-
ли. Братья специализируются на мясном и молочном 
животноводстве. Всего в их фермах содержится боль-
ше пятисот голов КРС. А с прошлого года, получив 
субсидии от государства, они серьезно занялись еще 
и овцеводством. 

 – За последние пять лет наши начинающие ферме-
ры выиграли 100 миллионов рублей республиканских 
грантов, которые предназначены для строительства 
семейных ферм, – уточняет глава района Ильхам Ва-
леев. – Из них в этом году – 15 миллионов рублей. Все-
го в районе на данный момент работают 75 крестьян-
ско-фермерских хозяйств. По этому показателю мы 
входим в пятерку лучших муниципальных образова-
ний Татарстана.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

РЕДАКЦИЯ ЖУРНАЛА 
«МЕСТНОЕ САМО
УПРАВЛЕНИЕ В ТАТАР
СТАНЕ» ПРЕДСТАВЛЯЕТ 
ОБЗОР НАИБОЛЕЕ ЗНА
ЧИМЫХ ДЛЯ МУНИ
ЦИПАЛЬНОЙ ВЛАСТИ 
НОВЫХ ЗАКОНОВ И НОР
МАТИВНЫХ АКТОВ, А 
ТАКЖЕ ПОСЛЕДНИХ 
ИЗМЕНЕНИЙ, ВНЕСЕН
НЫХ В ФЕДЕРАЛЬНОЕ 
И РЕСПУБЛИКАНСКОЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО.

Федеральный закон от 29 июля 
2017 г. N 280-ФЗ «О внесении изме-
нений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации в 
целях устранения противоречий в 
сведениях государственных реес-
тров и установления принадлежно-
сти земельного участка к опреде-
ленной категории земель».

11 августа 2017 года вступил в силу Феде
ральный закон от 29 июля 2017 г. N 280ФЗ 
(известный как закон о «лесной амнистии»), 
в соответствии с которым внесены измене
ния в Земельный, Градостроительный кодек
сы РФ, Закон о госрегистрации недвижимо
сти, а также ряд иных законодательных ак
тов.

Принятие поправок объясняется необхо
димостью навести порядок в учете земель 
в связи со значительными расхождениями 
между данными государственного лесного 
реестра и данными Единого государствен
ного реестра недвижимости (далее – ЕГРН) в 
отношении местоположения границ и площа
ди земель лесного фонда и отдельных лес
ных участков в его составе. Такие расхожде
ния на практике вызывали многочисленные 
споры, связанные с наложением, пересече
нием границ, двойным учетом земельных 
участков в составе земель различных катего
рий.

Поправками введен механизм по устране
нию противоречий в сведениях ЕГРН и госу
дарственного лесного реестра в части при

надлежности земельных участков к опреде
ленной категории земель.

В частности, установлен приоритет сведе
ний ЕГРН над сведениями, содержащимися 
в государственном лесном реестре, лесном 
плане субъекта РФ.

Закреплено, что если земельный участок, 
согласно сведениям государственного лес
ного реестра, лесного плана субъекта РФ, 
относится к землям лесного фонда, а в со
ответствии со сведениями ЕГРН, правоуста
навливающими или правоудостоверяющими 
документами на него – к иной категории зе
мель, его принадлежность к определенной 
категории земель определяется в соответ
ствии со сведениями ЕГРН (либо в соответ
ствии со сведениями, указанными в право
устанавливающих или правоудостоверяю
щих документах на участок, при отсутствии 
сведений в ЕГРН). Необходимое условие для 
применения этого правила: права правообла
дателя или предыдущих правообладателей 
на земельный участок возникли до 1 января 
2016 года.

На ряд земельных участков указанное пра
вило не распространяется (земельные участ
ки, расположенные в границах особо охра
няемых природных территорий, территорий 
объектов культурного наследия и т. д.).

Если данные о принадлежности земельно
го участка к землям определенной катего
рии, указанные в ЕГРН, противоречат дан
ным, указанным в правоустанавливающих 
или правоудостоверяющих документах на 
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него, участок по заявлению правообладате-
ля будет отнесен к категории, указанной в 
правоустанавливающих или правоудостове-
ряющих документах, если такие документы 
были получены до дня вступления в силу за-
кона о «лесной амнистии». Это правило не 
применяется, если в отношении земельно-
го участка был принят акт о его переводе из 
одной категории в другую (решение об от-
несении земельного участка к определенной 
категории).

Предусмотрено, что информация о грани-
цах лесных участков и правах на них вносит-
ся в государственный лесной реестр на осно-
вании сведений ЕГРН.

В случае выявления пересечения гра-
ниц лесных участков с границами земель-
ного участка, права на который зарегистри-
рованы до 1 января 2016 года, если пересе-
чение было выявлено органом регистрации 
прав при осуществлении регистрации прав 
на данный участок, обнаружения реестровой 
ошибки, границы лесных участков изменя-
ются в соответствии с описанием местополо-
жения границ земельного участка, содержа-
щимся в сведениях ЕГРН.

Также установлено, что из государствен-
ного лесного реестра исключаются сведения 
о лесных участках, если сведения о них не 
внесены в ЕГРН, их границы пересекают гра-
ницы иных лесных и (или) земельных участ-
ков, и при этом к моменту исключения сведе-
ний в отношении таких участков прекраще-
ны или расторгнуты договоры аренды.

Законом предусмотрены специальные нор-
мы о судебной защите:

– судебные акты, в соответствии с кото-
рыми права граждан и юридических лиц на 
объекты недвижимого имущества подлежат 
прекращению в связи с тем, что эти объек-
ты находятся в границах лесничества, лесо-
парка, могут быть обжалованы в порядке и в 
сроки, которые установлены арбитражным и 
гражданским процессуальным законодатель-
ством;

– граждане, права которых на объекты не-
движимого имущества прекращены на осно-
вании указанного обстоятельства в соответ-
ствии со вступившим в силу судебным актом 
до дня вступления в силу рассматриваемо-
го федерального закона, вправе требовать в 
судебном порядке признания их прав на эти 
объекты с учетом правил ст. 14 Закона о пе-

реводе земель или земельных участков из 
одной категории в другую (в редакции зако-
на о «лесной амнистии»). Указанный иск мо-
жет быть подан в течение одного года со 
дня вступления в силу рассматриваемого фе-
дерального закона.

Определен также порядок перевода зе-
мель лесных поселков и военных городков в 
земли населенных пунктов.

Письмо Министерства экономиче-
ского развития РФ от 15 сентября 
2017 г. N 26268-ВА/Д23и «О при-
менении положений федераль-
ных законов в связи с вступлением 
в силу Федерального закона от 29 
июля 2017 г. N 280-ФЗ».

С 11 августа 2017 г. действуют поправки к 
некоторым актам, направленные на устране-
ние противоречий в сведениях госреестров 
и установление принадлежности земельного 
участка к определенной категории земель. 
Речь идет о государственном лесном рее-
стре (ГЛР) и о Едином государственном рее-
стре недвижимости (ЕГРН). 

Сведения ГЛР, не соответствующие данным 
ЕГРН, не являются препятствием территори-
альному планированию, градостроительно-
му зонированию, кадастровому учету и ре-
гистрации прав, переводу земельного участ-
ка из одной категории в другую (отнесению 
земельного участка к определенной катего-
рии).

Разъяснены особенности согласования схе-
мы расположения земельного участка. Так, 
оно не требуется в случаях, когда сведения о 
границах лесничеств (лесопарков) внесены в 
реестр границ ЕГРН, либо на территории му-
ниципального образования отсутствуют лес-
ничества. До 1 октября 2017 г. уполномочен-
ный региональный исполнительный орган 
направляет уведомление о наличии или об 
отсутствии лесничеств в границах поселе-
ния, городского округа, межселенной терри-
тории в органы местного самоуправления со-
ответствующих муниципальных районов, го-
родских округов, а также размещает такую 
информацию в интернете.

Если в соответствии с ГЛР участок относит-
ся к категории земель лесного фонда, а по 
данным ЕГРН, правоустанавливающих доку-
ментов – к иной категории земель, то при-
надлежность такого участка к категории 
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

земель устанавливается на основании ин-
формации из ЕГРН, либо в соответствии со 
сведениями, указанными в документах, под-
тверждающих право гражданина или юрли-
ца на земельный участок. Эти правила при-
меняются в тех случаях, когда права право-
обладателя на земельный участок возникли 
до 1 января 2016 г. Вне зависимости от ука-
занной даты земельный участок относится 
к землям населенных пунктов (переводит-
ся в категорию земель населенного пункта) 
всегда, если в соответствии со сведениями 
ЕГРН о местоположении его границ земель-
ный участок находится в границах населен-
ного пункта.

Если в отношении земельного участка при-
нимались акты о его отнесении к определен-
ной категории земель или акты о переводе 
земельного участка в иную категорию, то эти 
решения будут иметь приоритет над иными 
сведениями о категории земель такого зе-
мельного участка, содержащимися в ЕГРН, 
ГЛР, правоустанавливающих документах.

Лесные участки в составе земель лесного 
фонда, сведения о которых внесены в ГЛР до 
1 января 2017 г., признаются ранее учтенны-
ми объектами недвижимости. Данные о та-
ких лесных участках подлежат внесению в 
ЕГРН после уточнения их границ на основа-
нии межевого плана.

Закон РТ от 7 октября 2017 г. N 
75-ЗРТ «О внесении изменений в 
Закон Республики Татарстан «О 
местном самоуправлении в Респу-
блике Татарстан». 

Закон направлен на приведение отдельных 
положений Закона Республики Татарстан от 
28 июля 2004 года № 45-ЗРТ «О местном са-
моуправлении в Республике Татарстан» в со-
ответствии с изменениями федерального за-
конодательства.

Уточнен порядок оформления и вступления 
в силу изменений, вносимых в устав муници-
пального образования. Изменения и допол-
нения в устав могут оформляться решением 
представительного органа (схода граждан), 
подписанным его председателем и главой 
муниципального образования или единолич-
но главой муниципального образования, ис-
полняющим полномочия председателя, либо 
отдельным нормативно-правовым актом, 
принятым представительным органом (схо-

дом граждан) и подписанным главой муници-
пального образования. Во втором случае на 
данном правовом акте проставляются рекви-
зиты решения о его принятии. Включение в 
такое решение переходных положений или 
норм о вступлении в силу изменений и до-
полнений, вносимых в устав, не допускается. 

Запрещено изложение устава в новой ре-
дакции правовым актом о внесении измене-
ний в устав. В этом случае принимается но-
вый устав, а ранее действующий признается 
утратившим силу. 

Муниципальные нормативно-правовые 
акты, устанавливающие правовой статус ор-
ганизаций, учредителем которых выступает 
муниципальное образование, а также согла-
шения, заключаемые между органами мест-
ного самоуправления, будут вступать в силу 
после их официального опубликования (об-
народования). 

К вопросам местного значения городских 
поселений и городских округов отнесен во-
прос осуществления в ценовых зонах тепло-
снабжения муниципального контроля за вы-
полнением единой теплоснабжающей орга-
низацией мероприятий по строительству, 
реконструкции и (или) модернизации объек-
тов теплоснабжения, необходимых для раз-
вития, повышения надежности и энергетиче-
ской эффективности системы теплоснабже-
ния. 

Кроме того, органы местного самоуправ-
ления наделены правом на оказание содей-
ствия развитию физкультуры и спорта инва-
лидов, лиц с ограниченными возможностями 
здоровья, адаптивной физической культуры 
и адаптивного спорта. 

Указ Президента РТ от 21 сентября 
2017 г. N УП-832 «Об объявлении 
2018 года в Республике Татарстан 
Годом Льва Толстого». 

В целях привлечения общественного вни-
мания к вопросам развития культуры и язы-
кознания, признавая значительное влияние 
творческого наследия великого русского пи-
сателя Льва Николаевича Толстого на оте-
чественную и мировую литературу, учиты-
вая тесную связь семьи Толстых с Казанью, а 
также 190-летие со дня рождения Льва Нико-
лаевича Толстого, 2018 год объявлен в Респу-
блике Татарстан Годом Льва Толстого.

Оргкомитет по проведению Года Льва Толс-
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того и план основных мероприятий будут ут-
верждены Кабмином РТ в течение ближай-
ших трех месяцев.

Муниципальным образованиям, государ-
ственным органам, общественным объедине-
ниям и организациям предложено организо-
вать работу по проведению данных меропри-
ятий и принять в них активное участие.

Постановление Кабинета Министров 
РТ от 18 сентября 2017 г. N 675 «О 
внесении изменения в Порядок раз-
мещения нестационарных торговых 
объектов на землях или земельных 
участках, находящихся в муници-
пальной собственности, а также на 
землях или земельных участках, 
государственная собственность на 
которые не разграничена, утверж-
денный постановлением Кабинета 
Министров Республики Татарстан от 
13.08.2016 г. N 553».

В соответствии с изменениями, под не-
надлежащим исполнением обязательств по 
ранее заключенному договору аренды зе-
мельного участка под размещение неста-
ционарного торгового объекта определена 
имеющаяся задолженность по арендной пла-
те (в том числе пени) за период действия до-
говора, а также задолженность по оплате 
фактического использования участка на мо-
мент подачи заявления о заключении дого-
вора на размещение нестационарного торго-
вого объекта. 

В случае наличия двух и более заявок на 
одно место, договор на размещение нестаци-
онарного торгового объекта заключается по 
результатам торгов между претендентами, 
имеющими право на заключение договора 
без проведения торгов на указанное место. 

Постановление Кабинета Министров 
РТ от 30 сентября 2017 г. N 734 «Об 
утверждении Порядка осуществле-
ния контроля за соблюдением зако-
нодательства об архивном деле».

Регулируются вопросы организации осу-
ществления контроля за соблюдением зако-
нодательства об архивном деле в Республи-
ке Татарстан.

Объектами контроля являются органы госу-
дарственной власти и местного самоуправ-
ления, их должностные лица, а также юр-

лица, их руководители и иные должностные 
лица, индивидуальные предприниматели, их 
уполномоченные представители.

Целью контроля является предупрежде-
ние, выявление и пресечение нарушений 
объектами контроля требований законода-
тельства об архивном деле.

Контроль осуществляется Госкомитетом РТ 
по архивному делу посредством организа-
ции и проведения плановых и внеплановых 
проверок в форме документарных проверок 
и (или) выездных проверок, организации и 
проведения мероприятий по профилактике 
нарушений обязательных требований, при-
нятия мер по пресечению и (или) устранению 
последствий выявленных нарушений.

Регламентирован порядок организации и 
осуществления контроля. По результатам 
проверки должностными лицами Госкомите-
та, проводящими проверку, составляется акт 
по установленной форме в двух экземпля-
рах. К акту проверки прилагаются протоко-
лы или заключения проведенных экспертиз, 
объяснения работников юрлица, работни-
ков ИП, на которых возлагается ответствен-
ность за нарушение обязательных требова-
ний, предписания об устранении выявленных 
нарушений и иные связанные с результатами 
проверки документы или их копии. Информа-
ция о результатах проверок размещается на 
официальном сайте Госкомитета. 

Постановление Кабинета Мини-
стров РТ от 28 июля 2017 г. N 525 
«Об индексации размеров денеж-
ных вознаграждений глав муници-
пальных образований, депутатов, 
выборных должностных лиц мест-
ного самоуправления, осуществляю-
щих свои полномочия на постоянной 
основе, председателей контрольно-
счетных органов и месячных долж-
ностных окладов муниципальных 
служащих».

С 1 октября 2017 года в 1,049 раза повы-
шаются размеры денежных вознагражде-
ний глав муниципальных образований Ре-
спублики Татарстан, депутатов, выборных 
должностных лиц местного самоуправления, 
осуществляющих свои полномочия на по-
стоянной основе, председателей контроль-
но-счетных органов и месячных должност-
ных окладов муниципальных служащих.
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ЭКСПЕРТИЗА ЗАКОННЫЕ НОВАЦИИ

Финансирование данных расходов осущест-
вляется в пределах средств, предусмотрен-
ных в местных бюджетах на соответствую-
щий финансовый год.

Распоряжение Кабинета Министров 
РТ от 17 августа 2017 г. N 2047-р 
«О Методических рекомендациях 
по планированию мероприятий по 
гражданской обороне на террито-
рии Респуб лики Татарстан».

Методические рекомендации определяют 
направления деятельности органов исполни-
тельной власти Республики Татарстан, орга-
нов местного самоуправления и организаций 
по планированию и проведению мероприя-
тий по ГО (гражданской обороне).

Методическое руководство по планирова-
нию и проведению мероприятий ГО осущест-
вляет Главное управление МЧС РФ по РТ.

Подготовка республики к ведению ГО осу-
ществляется заблаговременно в мирное вре-
мя с учетом развития средств защиты насе-
ления от опасностей, возникающих при во-
енных конфликтах или вследствие этих 
конфликтов, а также при ЧС природного и 
техногенного характера.

Мероприятия по ГО, которые по своему ха-
рактеру и объему не могут быть осущест-
влены в мирное время, должны проводить-
ся в возможно короткие сроки с введением в 
России (отдельных местностях) военного по-
ложения и объявлением мобилизации, а так-
же при военных конфликтах.

Планирование мероприятий ГО включает в 
себя оперативное планирование, в том чис-
ле разработку планов ГО и защиты населе-
ния; разработку годовых планов основных 
мероприятий по вопросам ГО. Регулируются 
вопросы их разработки, согласования и ут-
верждения.

Постановление Кабинета Мини-
стров РТ от 12 октября 2017 г. N 
787 «Об утверждении Порядка при-
нятия решения по вопросам, пред-
усмотренным пунктами 1-4 части 
5 статьи 189 Жилищного кодекса 
Российской Федерации, в случае 
возникновения аварии, иных чрез-
вычайных ситуаций природного или 
техногенного характера».

Определена процедура принятия решения 
о перечне услуг и (или) работ по капремонту 
общего имущества в многоквартирном доме, 
смете расходов на капремонт, сроках его 
проведения и источниках финансирования в 
случае возникновения аварии, иных ЧС при-
родного или техногенного характера.

В таком случае капремонт осуществляет-
ся без включения его в краткосрочный план 
реализации региональной программы капре-
монта и только в объеме, необходимом для 
ликвидации последствий, возникших вслед-
ствие аварии (ЧС), и учитывается при еже-
годной актуализации региональной про-
граммы. Капремонт осуществляется за счет 
средств регионального оператора.

Для принятия решения в случае возникно-
вения аварии (ЧС), органы местного самоу-
правления в течение 30 дней представля-
ют в уполномоченный орган (Минстройарх-
жилкомхоз РТ) информацию о необходимости 
проведения капремонта. К ней прилагаются 
сведения о техническом состоянии общего 
имущества многоквартирного дома, заклю-
чение Бюро технической инвентаризации Ми-
нистерства о состоянии общего имущества в 
многоквартирном доме, перечень услуг и ра-
бот по капремонту, смета расходов.

На основании этой информации в течение 
15 дней уполномоченным органом разраба-
тывается проект нормативно-правового акта 
Кабмина РТ об утверждении перечня услуг и 
(или) работ по капремонту, сметы расходов, 
сроков его проведения и источников финан-
сирования.

Региональный оператор в течение пяти ка-
лендарных дней со дня опубликования нор-
мативно-правового акта Кабмина РТ заклю-
чает договор об оказании услуг и (или) вы-
полнении работ по капремонту.
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